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ЦЕЛЬ: ТЕМПЫ, РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, КАЧЕСТВО
Необозримы просторы За

падной Сибири, велики и разно
образны богатства ее недр — 
нефть и газ, уголь и железо, 
строительные материалы и тер
мальные воды.

Всего пять лет прошло с того 
памятного дня, когда на Запад
но-Сибирской земле забили 
первые промышленные фонтаны 
нефти и газа, а сегодня эта тер
ритория оценивается как одна 
из величайших в мире кладовых 
«черного золота».

Большой вклад в поиски и раз
ведку месторождений нефти и 
газа вносят геологи Новосибир
ского геологического управления. 
За 4 последних года ими откры
то 10 нефтяных и 5 газовых ме
сторождений. Только в этом го
ду появились 4 месторождения, 
одно из них — Нюрольское — 
накануне Октябрьского праздни
ка, Пробурено и испытано 34 
глубокие скважины, из них 22 да
ли фонтаны нефти и газа. Сданы 
государству миллионы тонн неф
ти и миллиарды кубометров газа.

Подготовлены и сданы госу
дарству запасы по одному из 
крупнейших в Западной Сибири 
месторождений нефти — Соснин- 
ско-Советскому, расположенному 
на севере Томской области. Уже, 
в 1966 году на этом месторож
дении начнется пробная эксплуа
тация.

Ровно год назад нефтера.звед- 
чиками Васюганской экспедиции 
в Томской области было откры
то крупное Мыльджинское газо
конденсатное месторождение, 
названное именем газеты «Труд». 
К 48-й годовщине Октября здесь 
пробурено еще 4 скважины, коточ 
рые подтвердили прогнозы Гео
логов о больших запасах газа, до
статочных для обеспечения про
мышленности Томска, Новосибир
ска и Кузбасса в течение 15—20 
лет.

Темпы и объем работы в этом 
районе значительно усилены. Гео
логи взяли на себя обязательство 
сдать государству это крупнейшее 
месторождение к 50-летию Со
ветской власти.

В этом году порадовали нас и 
недра Новосибирской области, В 
Кыштовском районе из скважи
ны, пробуренной мастером Д, А. 
Гуральчуком, ударил фонтан га
за с конденсатом. Это открытие 
ценно вдвойне, так как месторож
дение расположено вблизи про
мышленных центров юга Запад
ной Сибири.

Уже сегодня научные институ
ты составляют проекты траве 
будущих нефте- и газопроводов, 
и недалек тот день, когда в квар
тирах новосибирцев, томичей за
горится голубой огонек.

Однако успехи, которых добил
ся многотысячный коллектив но
восибирских геологов, геофизи
ков, буровиков по освоению си
бирской нефтяной целины, стои
ли немалых усилий. Непроходи

мые болота и топи, дремучая не
хоженая тайга и бесчисленные 
водные преграды, сильные моро
зы и тучи гнуса встают на пути 
открывателей недр.

Трудно приходится отрядам 
геофизиков, готовящих фронт ра
бот для разведки. На их счету 
тысячи километров, исследован
ных по тайге и болотам Новоси
бирской, Омской ,и Томской обла
стей. Вооруженные новейшей 
советской аппаратурой и техникой 
геофизики-разведчики способ
ствуют быстрейшему открытию 
нефтяных и газовых месторожде
ний.

Встав на трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС, геофизики 
Новосибирского управления под
готовили 13 новых перспективных 
на нефть ь газ структур, изучили 
ряд площадей, богатых полиме
таллами и другими полезными ис
копаемыми.

Нелегко сейчас тем, кто дол
жен завезти на подготовленные 
геофизиками площади тяжеловес
ные многотонные станки и обо
рудование и пробурить на них 
глубокие скважины. Однако со
ревнование нефтеразВедчиков 
разгорается с каждым днем, В 
рядах соревнующихся геологи и 
буровики, механики и монтажни
ки — все те, кто своим самоот
верженным трудом умножает бо
гатства нашей Родины. Это члены 
бригад буровых мастеров 
тт. Садовина Л. Д., Гусманова 
С. Г., Середкина А. М., получив
ших классные места в социали
стическом соревновании, члены 
бригады мастера Б, И. Овчара, 
пробурившей скважину № 41 на 
Средне-Кюрольской площади и 
открывшей недавно новое место
рождение. Это начальники поле
вых геофизических партий 
тт. Клочков, Агаджанов, Кривин- 
цов и другие, подготовившие пло
щади под глубокое бурение. Это 
главный геоло- Васюганской экс
педиции И. А Иванов, успешно 
руководивший разведкой место
рождения имени газеты «Труд», 
и многие другие.

Поставить богатства недр За
падной Сибири на службу народ
ному хозяйству с условием их 
комплексного освоения — бое
вая задача новосибирских геоло
гов. Помимо открытых месторож
дений нефти и газа, в текущем 
году разведчиками управления в 
Горловском бассейне Новосибир
ской области выявлен новый 
Круглоозерский участок и значи
тельно расширены перспективы 
Колыванского участка высокока
чественных антрацитовых углей, 
наиболее удобных и экономич
ных для открытой разработки. 
Выполнены задания по подготов
ке необходимых запасов строи
тельных материалов: огнеупор
ных и тугоплавких глин, кирпич
ного сырья и строительного 
камня.

Большую помощь геологи ока
зывают сельскому хозяйству. В

этом году пробу
рено и передано 
в эксплуатацию 
для нужд сель
ского хозяйства 
много скважин 
для водоснабже
ния, детально

разведано 7 торфяных место
рождений с запасами торфа око
ло 2 миллионов тонн.

Геологи поисковых партий и- 
отрядов вернулись на свои базы. 
Однако жизнь в тайге не зами
рает. Десятки буровых бригад, 
разбросанных в разных, часто 
труднодоступных районах, про
должают работу и в зимних ус
ловиях, не страшась ни пурги, ни 
сильных сибирских морозов. И, 
может быть, сегодня эфир прине
сет от них радостную весть о 
том, что очередная скважина да
ла новый фонтан нефти и газа 
или вскрыла богатую руду.

Н. РОЖОК, 
начальник Новосибирского 
геологического управления.

К 29  марта 
закончить ре
монт посевной 
техники — та
кое обязател ь-, 
ство в честь 
ХХШ  съезда 
КПСС приняли механиза
торы Чемондаевской фер
мы совхоза «Коломин- 
ский» Чаинского района. 
А  вот их первый рапорт: 
половина имеющихся трак
торных сеялок и лущильни
ков — на линейке готовно
сти. Полным ходом идет и ре
монт борон и тракторных 
плугов.

На предсъездовской вахте 
неплохо трудятся рабочие и 
других отраслей совхозного 
производства. Льноводы ре

шили в течение декабря ра
зостлать всю льносоломку на 
площади 90  гектаров. К этой 
работе уже приступили.

А вот слово животноводов 
фермы — за 4 зимних ме
сяца надоить по 8 2 0  кило
граммов молока на корову.

Повышенные обязательст
ва в честь предстоящего 
съезда партии взяли, и дру
гие рабочие. Так, строитель
ная бригада обязуется за зи
му заготовить и вывезти 
1 .0 0 0  кубометров леса. Эту 
работу Они также решили за
кончить досрочно, к 2 0  мар
та.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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Образцы труда в дни тру
довой вахты показывают во
дители самосвалов Н. Ведя- 
пин и А. Федосенко. Каж 
дый из них ежедневно выво
зит на поля до 100  тонн пе
регноя. Только за 4 дня они 
доставили на паровые поля 
8 0 0  тонн местных удобре
ний.

Крепкое слово у строите
лей колхоза имени Ленина. В 
первой декаде ноября они за
вершили отделочные работы 
в новом коровнике в селе 
Усть-Бакчар.

Во второй бригаде колхо
за летом был сдан в эксплуа
тацию новый типовой телят
ник на 2 6 0  голов. Строители 
проделали много и других ра

бот по возведению производ
ственных и культурно-быто
вых объектов.

Незаурядную способность 
и организаторский талант 
проявляет старейший член 
колхоза, бригадир строитель
ной бригады Григорий Ефи
мович Владыкин. За  не
сколько лет под его руко
водством в хозяйстве вы
строены десятки жилых до
мов и скотопомещений. Сей
час строители колхоза, встав 
на предсъездовскую вахту, 
взяли новое обязательство— 
к 2 9  марта заготовить и вы
везти строительный материал 
для всех новостроек следую
щего года.

А. С Е Л ЕЗН ЕВ .
Чаинский район.

Молоко ,  мясо — государству;
В хозяйствах северною Па- 

рабельского района все ярче 
разгорается соревнование за 
достойную встречу XXIII 
съезда КПСС.

Животноводы сельхозартели 
«Искра» вместо 275 центне
ров по годовому плану продали 
государству 339 центнеров мя
са. На 666 центнеров мяса 
больше годового ( плана продал 
государству совхоз «Пудин- 
ский».

Пудинцы борются за то. что
бы ко дню открытия XXIII 
съезда КПСС произвести 
3.760 центнеров молока и 633 
гцентнера мяса. Из этого коли
чества государству будет про
дано 2.936 центнеров молока и

550 центнеров мяса. Механиза
торы и полеводы решили за
кончить ремонт посевной тех
ники к 15 марта, к I февраля 
довести все семена до посевных 
кондиций.

В дни предсъездовской вах
ты животноводы колхоза «Ис
кра» организовали измельче
ние и сдабривание грубых кор
мов. На ферме налажено приго
товление сенной и хвойной му
ки. Это даст возможность по
высить продуктивность скота.

А. ФЕДОРОВА, 
экономист планово-эконо
мического отдела Пара- 
бельского управления сель
ского хозяйства.

ПРИВЕСЫ УТРОИЛИСЬ
Еще не так давно на Перов

ской ферме совхоза «Победа» Том-: 
ского района животноводы полу
чали всего по 350 граммов приве
са в сутки от каждого теленка. И' 
это считалось хорошо. Но телят
ница Елена Семеновна Самсонова 
сумела эту цифру почти утроить.

А секрет раскрывался просто. 
Елена Семеновна, как только
пришла на ферму, приметила, в; 
чем здесь беда. Не то, ’ чтобы те
лятницы были недобросовестные, 
а работали как-то без живинки, 
без интереса и выдумки. А ведь 
маленькие телята требуют много 
внимания. Елена Семеновна при
нялась ухаживать за ними по-сво
ему. Не жалела времени, чтобы 
по нескольку раз в день пригото
вить для них вкусное и питатель

ное пойло, и давала эту смесь 
только свежей. Когда телятам ис
полнилось по месяцу, Елена Се
меновна начала вводить в их ра
цион резаный сырой картофель и 
другой корм. Одним словом, все 
корма телятница старается обяза
тельно приготовить, сдобрить. К 
каждому корму у нее свой под
ход: грубый — запарит, овощи— 
старается давать сырыми, чтобы 
больше телята получали витами
нов. И вот результат — телята 
от тех же коров, в том же поме
щении и при тех же кормах 
утроили свой суточный привес.

Елена Семеновна обещает вы
сокие суточные привесы телят 
сохранить до конца года.

А . Ш УМ ЕЙ К О .

На Томсной трико 
тажной фабрике первен
ство занимает бригада, 
руководимая Эммой Ко
валевой. Норма выработ
ки здесь — 1 1 5 — 120 
процентов. Большинство 
членов бригады учится. 
Сама бригадир учится 
на втором нурсе техни
кума.

НА СНИМ КЕ слева: 
бригадир Эмма Ковалева.

НА СНИМ КЕ справа— 
Владимир Павлович Гла- 
дилов, токарь заготови
тельного цеха вагонного 
депо станции Томск- I I. 
Передовой производст
венник, он систематиче
ски перевыполняет нор
му выработки при отлич
ном качество изделий.

Снимки
Ф. Хитриневича.

Новые заводы и цехи, просторные 
светлые школы и жилые дома, но
вые улицы и культурно-бытовые 
объекты выросли в Томске за годы 
семилетки. /

Трлько за последние четыре года 
объем производства в Томске возрос 
почти на 30 процентов, а за семм 
летку рост объема валовой продук
ции составит 91 процент. На том
ских фабриках и заводах многое сде
лано для внедрения технического 
прогресса, освоения новых видов из 
делий, совершенствования управле 
ния производством, повышения куль
туры труда.

Новый прилив творческой актив
ности среди трудящихся Томска вы
звали решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС, весть о созыве оче
редного XXIII съезда партии. Гото
вясь трудовыми подарками встре
тить открытие партийного съезда, 
коллективы промышленных пред
приятий анализируют итоги хозяй
ственной деятельности за минувшие 
годы, изыскивают неиспользован
ные резервы, устраняют причины, 
мешающие успешно закончить пос
ледний год семилетки, набрать не
обходимые темпы для ударной рабо
ты в 1966 году.

Задачам партийных организаций 
промышленных предприятий и строек 
города по достойной встрече ХХШ 
съезда КПСС был посвящен девятый 
пленум Томского горкома партии, ко
торый состоялся позавчера. Доклад
чик — первый секретарь городского 
комитета партии тов. Бортников 
А. И., выступившие в прениях гово
рили о том, с каким воодушевлением 
включаются труженики промышлен
ности Томска в соревнование за до
стойную встречу предстоящего пар
тийного форума.

Коллектив подшипникового заво-

У Ч А С Т Н И К И  Р Е Й Д А  
С П Р А Ш И В А Ю Т : П О Ч Е М У  Р Ж А В Е Ю Т  М Е Х А Н И З М Ы ?
В колхозах Асиновского района 

ремонтировались животноводческие 
помещения, когда уже выпал снег. 
На многих фермах не были созданы 
запасы кормов, поэтому скот первое 
время содержался на полуголодном 
рационе. Упитанность животных за
метно снизилась, резко сократились 
надои молока и привесы откормоч
ников. Сейчас в среднем по району 
суточный надой молока на корову 
не превышает трех килограммов.

Рейдовая бригада районного ко
митета партгосконтроля в эти дни 
проверяет ход зимовки скота. Кар
тина вырисовывается малоутеши
тельная.

В колхозе имени Жданова кормов 
нынче заготовлено в два раза мень
ше прошлогоднего. На каждую 
голову скота приходится в сутки 
всего около 5 кормовых единиц. Но 
и такой подсчет вызывает сомнения, 
так как наличие кормов не совпа
дает с учетными данными. В первой 
бригаде в кормовом балансе чис
лится 4 тысячи центнеров соломы. 
Фактически же ее' меньше. Больше 
половины соломы так и не заскир- 
ЩШ>  .она осталась на нолях, Сей

час еще не поздно спасти часть кор
мов. Но бригадир комплексной 
бршады тов. Тимофеев не находит 
времени организовать их подвозку. 
Даже заскирдованная солома подво
зится к фермам нерегулярно.

Ни специалисты, ни фуражиры не 
знают, сколько в колхозе фуражно
го картофеля — его не взвешивали.

В артели не организовано приго
товление кормов к скармливанию. 
Неполноценное кормлеиие привело 
к снижению надоев. В среднем по 
колхозу сейчас здесь получают лишь 
2,2 килограмма молока на корову.

Большую тревогу вызывает зи
мовка телят. Помещение плохо утеп
лено, в нем холодно, сыро, в клет
ках нет подстилки. Многие телята 
истощены, есть больные.

Картофель и концентраты — вот 
ежедневное меню свиноматок. Да и 
то разовые дачи этого корма мизер
ны. Такой же рацион и у откормоч
ников. И как ни старательно ухажи
вают свинарки 3. Орденова и 
Т. Максименко за своими питомица
ми, привесы животных совсем не
значительные. А ведь в хозяйстве 
есть пастоприготовитель, механизмы 
для дробленая грубых кормов, .Что,

наконец, мешает специалистам ор
ганизовать выращивание гидропон
ной зелени для поросят?

Только по вине механика артели 
тов. Волкова здесь доят коров вруч
ную. Вполне исправная доильная 
установка бездействует.

В колхозе «Россия», где побыва
ла наша рейдовая бригада, недостат
ки в проведении зимовки в основном 
те же,, что и в артели имени Ждано
ва. Кормов здесь тоже недостаточно. 
На наш вопрос, как они учитыва
ются, животновод тов. Тарасов от
кровенно заявил:

—< Точного учета заготовленных 
кормов у нас нет.

Почти половина заготовленного 
сена до сих пор не принята фура
жиром от бригадира. II вообще нас 
возмутил порядок передачи кормов. 
Делается это так: приедут на поле 
бригадир с фуражиром, сосчитают 
количество стогов, а вес каждого 
учитывается по первому обмеру, 
который производился еще в период 
заготовки сена. На скорую руку со
ставляется акт передачи-приема— 
и дело сделано. Теперь фуражир 
Галкин жалуется на недостачу сена. 
В 9  стогах рп недосчитался почти

100 центнеров сена. Вот к чему при
вела бесхозяйственность.

В «России» могут недосчитаться 
и силоса из-за того, что на дне 
траншеи емкостью в 1.500 тонн си
лос залила вода, значительная часть 
массы перемешана с глиной.

Руководителям артели и прежде 
всего председателю тов. Семененко, 
казалось бы, надо срочно изыскать 
резервы кормов, но здесь даже хвою 
не дают животным, не хотят из
мельчать и сдабривать солому. 
Осенью на токах было около 700 
центнеров льняной мякины — это 
ценный корм для свиней. Но пока 
руководители собирались ее при
брать, мякины не оказалось.

На фермах артели имеются маши
ны для размола хвои и сена—соло
морезка, смеситель кормов и пасто
приготовитель, но ни одна из этих 
машин не работает. Корма для сви
ней готовятся и раздаются вручную, 
а механизмы стоят и ржавеют. Мон
тажники Ново-Николаевского отде
ления «Сельхозтехники» только в 
третьей декаде ноября, наконец, 
взялись за установку смесителя и 
других машин в кормоцехе.

Плохо помогают! животноводам

механизаторы артели. Это по их 
вине с перебоями работает скребко
вый транспортер в коровнике и за
тягивается пуск доильной установки.

Несколько лучше проходит зимов
ка скота в колхозе «Коммунист». 
Однако и здесь продуктивность ско
та в первый месяц резко снизилась 
из-за перебоев с подвозкой грубых 
кормов. Бездействуют механизмы 
для приготовления кормов.

В том, что кормоприготовитель
ные машины и другие механизмы, 
имеющиеся на фермах колхозов 
«Россия», имени Жданова, «Комму
нист», не используются, повинны и 
руководители Ново-Николаевского 
отделения «Сельхозтехники» (уп
равляющий тов. Кузьмин). Монтаж
ники отделения только теперь, ког
да уже наступил декабрь, начали 
установку оборудования.

Рейдовая бригада: Н . К АТАН А - 
ХОВ, председатель Асиновского 
районного комитета партгос
контроля; М. ХАБАРОВА, стар
ший зоотехник районного уп
равления сельсного хозяйства;
И , КОРШ УНОВ, сотрудник рай
онной газеты.
Асиновский район, -

С пленума Томского 
горкома КПСС

да решил ко дню открытия съезда 
значительно увеличить выпуск 
подшипников только за счет улучше
ния организации производства, авто
матизации и механизации производ
ственных процессов, перевести три 
типа подшипников из убыточных в 
рентабельные, изготовить и внедрить 
семь автоматов собственного произ
водства.

Труженики Томского лесоперева
лочного и деревообрабатывающего 
комбината обязались план первого 
квартала выполнить к 29 марта по 
всем технико-экономическим показа
телям. Народному хозяйству будет 
отгружено сверх плана не менее 12 
тысяч кубометров леса.

Встав на трудовую вахту в честь 
предстоящего съезда партии, коллек
тивы фабрик и заводов стремятся 
досрочно выполнить задания послед
него года семилетки. В целом про
мышленность города успешно вы
полнила- одиннадцатимесячный план 
по выпуску валовой продукции, ро
сту производительности труда. Одна
ко томичи располагают еще больши
ми резервами для увеличения выпу
ска продукции, повышения ее ка
чества, совершенствования экономи
ки производства.

Участники пленума отмечали, что 
в некоторых коллективах медленно 
развертывается соревнование за по
вышение производительности труда, 
все еще плохо используют богатей
шие резервы производства. Медлят с 
организацией действенного соревно
вания партийные организации швей
ной и обувной фабрик, комбинатов 
«Художественный труд» и мебель
ного, дрожжевого завода. В городе 
еще немало предприятий, которые не 
справляются с выполнением заданий 
по основным технико-экономическим 
показателям..

Под угрозой срыва выполнение 
годового плана по выпуску валовой 
продукции на манометровом заводе, 
карандашной фабрике, в городском 
комбинате бытового обслуживания, на 
заводе «Сибэлектромотор». С начала 
года 14 предприятий Томска не вы
полнили задания по росту произво
дительности труда, 37 — по основ
ной номенклатуре изделий, 24 — 
по снижению себестоимости продук
ции (завод математических машин, 
Томские центральные ремонтно-ме
ханические мастерские, кондитер
ская фабрика «Красная звезда» и 
другие предприятия), 20 предприя
тии допуетили перерасход фонда за
работной платы на 218 тысяч руб
лей (заводы «Сибэлектромотор», ре
зиновой обуви и резинотехнических 
изделий, режущих инструментов, ма
тематических машин и другие).

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС предъявляют повышенные 
требования к качеству выпускаемой 
продукции. Однако руководители 
многих предприятий, цехов, строек, 
первичные партийные организации 
слабо борются за улучшение качест
ва выпускаемых изделий, медленно, 
с оглядкой внедряют систему безде
фектного изготовления продукции и 
сдачи ее с первого предъявления. По
этому. потери от брака на томских

предприятиях составили с начала; 
года 1.650 тысяч рублей. Серьезные 
претензии предъявляют потребители 
к качеству прщукции, изготовлен
ной на заводах электромеханическом, 
манометровом, «Сибэлектромотор», 

режущих инструментов.
Пленум отметил, что на многих 

предприятиях, стройках слабо бо
рются за экономное использование 
сырья и материалов, машин и обо
рудования. Начальник Томского го
родского управления конторы 
Госбанка тов. Колотовкина Н. Г. 
в своем выступлении привела 
факты бесхозяйственного отношения 
к использованию сырья и материа
лов на кондитерской и карандашной 
фабриках, ликеро-водочном заводе.. 
Па этих предприятиях мало внима
ния уделяют вопросам экономики, 
мирятся с высокой себестоимостью 
продукции, не используют кредиты 
банка для механизации трудоемких 
операций. Такие факты имеют место 
и на других предприятиях Томска.

Серьезное внимание уделил пле
нум вопросам промышленного и жи
лищного строительства в Томске. О 
неотложных задачах строителей го
ворили на пленуме ' управляющий 
трестом «Томскстрой» тов. Бори
сов А. П„ председатель горисполко
ма тов. Калаба Г. М„ член бюро Том
ского горкома КПСС тов. Передов 
Д. В. и другие. С начала года строи
тели сдали в эксплуатацию ряд про
мышленных корпусов и объектов, в 
том числе четвертый корпус мано
метрового завода, базу пропаи-бута
на электролампового завода, новый 
корпус завода математических ма
шин, 45 тысяч квадратных метров 
жилья и другие объекты. Однако в 
целом по городу план строительно- 
монтажных работ за 10 месяцев вы
полнен лишь на 82,5 процента (по 
промышленному строительству — на 
71,3 процента, по жилищному —• 
на 91,8 процента). Управления тре
ста «Томскстрой» не выполняют за
даний по освоению капитальных вло
жений, по вводу в эксплуатацию 
жилых, культурно-бытовых и про
изводственных объектов. Качество 
строительных работ остается низ
ким.

В оставшееся до конца года время 
предстоит многое сделать, чтобы 
подтянуть на стройках отстающие 
участки. Сейчас очень важно, под
черкивалось на .пленуме, усилить 
внимание пусковым, сдаточным объ
ектам, ускорить ввод в действие но
вых мощностей, жилых и детских 
учреждений. Долг партийной орга
низации города — обеспечить вы
полнение плановых показателей 
каждой стройкой.

В принятом постановлении пленум 
обязал горком,_ райкомы КПСС, пер
вичные партийные организации ши
ре развернуть соревнование за до
стойную встречу XXIII съезда пар
тии, успешное выполнение заданий 
последнего года семилетки, сосредо
точить внимание всех руководите
лей, общественных организации 
предприятий и строек на практиче
ском претворении в жизнь решений 
сентябрьского Пленума ЦК.

Пленум горкома КПСС постановил 
провести очередную городскую 
партийную конференцию 22 января 
1966 года.

В работе пленума принял участив 
первый секретарь Томского обкома 
КПСС тов, Лигачев Е. К.

Е, ПАВЛОВ,
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ОКАРЬ В. долго 
рылся в Черте
жах-нарядах, ко
торые принесли, 
на участок ма
стера, и некото
рые ИЗ НИХ ОТ; 
кл'адывал в сто
рону. Потом уп
рятал их в кар- 

. т  май и направил
ся к двери.

Михаил Косенков остановил его 
вопросом:

— Вы что, из фокусников? По
ложите чертежи на место. Работу 
вам мастер даст...

Токарь В. — назовем его услов
но Даниловым — на ходу недо- 

. уменяо глянул на нового старшего 
мастера, не понимая, чем тот не
доволен, и молча вышел.

Тогда Косенков зло обратился к 
своему помощнику Ивашкеви- м  
чу: »

— Или гут анархия? Этот 
будет точить трубы для автома
тов—набьет деньгами карман, 
как сейчас чертежами, а осталь
ные токари . —, на медвежью пи
щу, лапу сосать?..

— Он свою работу забрал. 
Мастак по этой части, — ма
стер попытался мирно отвести 
от себя удар. — И не из робко
го десятка этот Данилов. По
пробуй не дай . ему, что хочет. „  
— все равно из глотки §ырвет. ■ 
С ним я давно не связываюсь и 
тебе, Михаил Иванович, не сове
тую.

— Не советуешь, говоришь? — 
Косенков усмехнулся. — Вылечим 
мы его от рвачества.

Ивашкевич устало махнул ру
кой: мол, пробовали, а тебе, юнцу, 
вчерашнему комсоргу цеха, оре
шек навеопяка не по зубам.

Косенков словно и не заметил 
этого безнадежного взмаха. И. буд
то уже не было в конторе его по
мощника, начал рассуждать вслух:

— Разве, можно позволить Да
нилову взять верх? Никак нельзя. 
Не будет он точить грубы. Не раз
решу. И чертежи он волей-неволей 
назад принесет...

Мастер как-то извиняюще риск
нул прервать нить рассуждений 
своего начальника. Заметил робко:

— Не отдаст он чертежи. И 
лучше бы их у него и не требо
вать, и не просить. Чтоб в глазах 
дружков Данилова сверхправедни
ком не прослыть и перед рабочи
ми не опозориться. Мол, началь
ничек-то раскипятился, а пороху 
маловато.,,

Михаил умом и сердцем чувст
вовал, что ему придется нелегко, 
но сдаваться не собирался.
- Косенков ■ вызвал "токаря ;к,;себе: 
Долго смотрели друг на друга две 
пары изучающих глаз. Долго по
том говорили старший мастер, ко
торого уже кое-кто начал называть 
«кипяченым», и опытный токарь, 
подчинивший своей воле многих 
рабочих участка приспособлений.

Прощаясь, Данилов вытащил из 
кармана чертежи и угрюмо обро
нил:

— На, забирай. Но не туда ме
тешь, парень, не гуда. Не Прога
дать бы...

Неожиданно случилось так, что 
Косенков еще раз стал . на пути 
Данилова. Будто в отместку за его 
неприязнь. Й произошло это через 
несколько дней...

Во вторую смену токарь Брес
лавский, совсем еще мальчишка, 
вдруг какой-то неровной походкой, 
словно пытаясь раздвинуть локтя
ми -ряды станков, прошел мимо ма
стера Фролова й очумело застыл 
близ курилки.

«Что с ним? Больной?» — ма
стер подошел к подростку и без 
труда уразумел, в чем суть; от 
Бреславского несло спиртным.

— Пьяный? — спросил Фролов 
и предложил парню покинуть цех. 
Но тот полез на рожон. За токаря 
заступился рядом стоявший Сева
стьянов. Из дружков Данилова.

— Мерещитея тебе, Анатолий 
Алексеевич. Парнишке пить не с 
чего. Теперь не развернешься. До 
Косенкова хоть на шестьдесят про
центов план наскребали, а этот 
совсем работу не дает. Откуда та
кого выписали?.» ,

Подходили зеваки, вступали в 
перебранку. Заступались за Брес
лавского, Севастьянова...

Вскоре состоялся на участке то
варищеский суд.

— С кем пил? — строго спро
сил у ' Бреславского старший ма

ки, а Бреславского — выгнать. 
Другим-де неповадно будет.

Суд меньше всего собирался 
«выгонять» Бреславского. Выгнать 
никогда не поздно; а вот чело
века сделать из него — труднее. 
Да еще седьмым чувством рабочие 
угадыьали какую-то неискренность 
Севастьянова. Улавливали ее в бо
язливых жестах, искусственных 
интонациях, в самолюбовании, вче
рашнего защитника Бреславского.

И не ошиблись. Токарь после 
суда пришел к старшему мастеру 
и откровенно сказал, что поил его 
Данилов.

— А пили мы в цехе. Пакостно 
умолчать об этом, Михаил Ивано
вич. Другому бы не сказал, а вы 
какой-то справедливый. И пойми
те» что я не Данилова выдаю, а 
себя. Не считайте меня цоносчи-

— Я тоже с бедой никогда на 
люди не лез, но от тебя таиться 
не буду. Слушай...

И услышал Ожередов историю, 
как две капли воды, со своей схо
жую.

— ...Только мой Женька в са
натории был. В детдом,' ■ говорят 
отдадим его, пока с жильем не 
решите... Думал и я на'другой за
вод пойти, да совесть не позволи
ла. Когда коммунисты цеха мое 
заявление о снятии с учета разби
рали, я уже от него в душе отка
зался. А на заводе ячеистого бе
тона уже ч квартиру предлагали. 
Сказал коммунистам, что никуда 
я не ухожу, остаюсь... Тогда же 
меня на этот запущенный участок 
направили... Жизнь, она, брат, — 
семь ветров. А тебе мы помочь по
стараемся. Пиши-ка заявление на 
квартиру...
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стер. И вдруг заметил ехидный 
взгляд. — С Даниловым? — сор
валось с уст.

Токарь посмотрел на Данилова, 
на его дружков, стоявших стеной 
около своего кумира, и, помедлив, 
выдавил:

— Один. Дома.
И гут вдруг, поднялся Севасть

янов. И на удивление всем заго
ворил о том, что пацаны распусти
лись, что им надо подкрутить тай

ком. И пусть про наш разговор 
никто не узнает...

Положение щекотливое. Нака
зать Данилова надо, но Бреслав
ский рассказал обо всем только 
ему одному, Косенкову. Доверил 
тайну.., И на цеховом собрании 
Косенков предложил отправить 
Данилова на транспортные рабо
ты... за хамство и рвачество. И 
пусть кой-кто думает, что он ради 
себя избавился от него. Свой ав
торитет не щадил •— пощадил са
молюбие Бреславского. Принял 
огонь на себя...

А подростку разговор на суде 
да отеческая беседа с Косенковым 
на пользу пошли. Стал тише воды, 
ниже травы: работать начал на 
совесть,. Уволился парень — мно
гие пожалели.

н
ЖАР

ДУШИ — 

ЛЮДЯМ

О АВТОРИТЕТ 
и справедливость 
водой не разоль
ешь. Людское 
уважение к Ми
хаилу Ивановичу 
приходило будто 
само собой, ис
подволь. Выли 
прогулы—их не 
стадо; Косенков в 

семьях прогульщиков сам побы
вал. С перебоями поступали рез
цы — переругался с начальством, 
но резцы появились. То ночью при
дет в цех с контролерами и ком
сомольскими «прожектористами» 
качество продукции проверить. На 
участках стали красоваться графи
ки сдачи продукции с первого 
предъявления. На летучках масте
ра, о «секретах», лучших токарей 
рассказывать стали. Понадобится 
кому-нибудь старший мастер — 
ищут его не в конторке, а у чьего- 
либо станка. Разыщут — ждут, 
когда Косенков с одним рабочим 
теплым словом обмолвится, друго
му — подскажет, покажет, помо
жет. Все рабочие на участке дав
но нормы перевыполняют...

Однажды подошел Михаил Ива
нович к токарю Ожередову и, ни 
слова не говоря, стал внимательно 
наблюдать за ним. Глаза старше
го мастера в думали, и сомнева
лись, и радовались — боролись. А 
так со стороны посмотри ~нз Ко
сенкова — стоит и стоит, подо
шел — отойдет. Не отошел. Изу
чает что-то. Видится ему, что 
Ожередов будто семи ветрам на
встречу идет. И какой-то мрачный 
Геннадий — в горе большом чело
век?..

Косенков, наконец, полбжил на 
плечо парню руку и тихо сказал:

— Гена, выключи-ка станок. Де
ло есть. — и направился к кон
торке.

Геннадий зашагал следом.
— В семье что-нибудь? —* без 

всяких вступлений начал Косен
ков.

Токарь готовился к «делу», а 
тут... И медли а с ответом. Потом 
все же разговорился:

— Жить негде. Женился — из 
общежития на частную квартиру 
ушли. Ребенок появился — не 
нужны хозяевам стали... Жену с 
малышкой к родным в деревню 
отправил, а сам вот между землей 
и небом... Не знаю, что’ и делать. 
То ли квартиру искать, то ли 
увольняться и на другой завод 
путь держать...

— И молчишь?..
— Молчу. Кому мы родня с 

грудным?..
Пришел черед говорить Косен

кову.

О бновки северного совхоза
С каждым годом расширяет

ся- в совхозе «Молчановскнй» 
производственное, жилищное н 
культурно-бытовое строительст
во. На Гришкинской ферме сов
хоза сейчас сданы в эксплуата
цию два жилых дома, быстро 
растут стены типового коров
ника на 200 голов, заложен

фундамент крупнопанельного 
телятника. Два кирпичных до
ма возводятся на центральной 
усадьбе совхоза. А в Федоров
ской бригаде на днях сдана в 
эксплуатацию начальная шко
ла. Здесь же заканчиваются ра
боты на новом здании клуба.

В. МАЙКОВ.

Легко сказать —  напиши. Ко
сенков звал, что заботу взял на 
плечи нелегкую...

Пошел к начальнику цеха — «А 
что я могу? Где мы ему квартиру 
найдем?..» Отправился к директо
ру завода — «Нету у меня 
жилья...». Где он только не побы
вал с парторгом завода — своего 
добился; справил новоселье Ген
надий.

Многие к Косенкову за советом 
идут. По любому поводу. В любой 
час. Коммунисты. Комсомольцы. 
Рабочие. Подростки. Агитаторы. 
Волейболисты.

— Волейбольную команду нам 
надо выставить. Подменить бы ре
бят...

Подменяет. Сам на межцеховую 
пульку идет. Не болельщиком — 
игроком.

—I За звание ударника бороться 
хочу. Не рано ли?..

Отвечает: не рано. Всем бы 
комсомольцам пора. И приглашает 
секретаря комитета комсомола за
вода выступить на участке с бесе
дой по этому поводу. Все комсо
мольцы личные обязательства при
няли. Давно уже многие из них 
правофланговыми стали...

— Покритиковать в стенгазете 
мастера хотим. Можно?..

— А отчего же нельзя, если 
есть за что. Да только ваш «Голос 
молодежи», дорогие комсомольцы, 
что-то выходит лишь по большим 
праздникам. Давайте редколлегию 
обновим.

И «Голос молодежи» стал, вы
ходить несколько раз в месяц...

А с некоторых пор зачастили к 
нему избиратели. В марте выбрали 
«иг Михаила Ивановича депутатом 
в районный Совет...

Доверили в свое время инстру
ментальщикам назвать своего кан
дидата — собрались они на собра
ние и в один голос:

— Михаила Ивановича!
И почудилось тогда Косенкову, 

что один из голосов Данилову при
надлежал. Да нет. не почудилось: 
именно его, безупречного ныне то
каря, басок тогда прозвучал. И луч
шего помощника заместителю парт
орга цеха, старшему мастеру Ко
сенкову вряд ли теперь сыскать. 
А пришла на завод весть, что Ми
хаилу Ивановичу звание лучшего 
старшего мастера Западно-Сибир
ского экономического района при
своено ;— токарь В. первым Косен
кова поздравил...

Ю. ТИТОВ.
Томский подшипниковый завод

***
На снимке: Михаил Иванович 

Косенков (слова) с молодыми рабо
чими участка Виктором Юнкером. 
Юрием Мартыненко и Юрием 
Пристяжнюком.

Фото Ф. Хитриневича.

НОВОЕ В ТЕХНИКЕ
АГРЕГАТ «ВЫЧЕСЫВАЕТ»... ВАЛУНЫ

Огромный стальной гребень про
чесывает поле. Мощные гидравли
ческие цилиндры поднимают собран
ные им валуны и ссыпают в само- 
опрокидывающийся бункер. Так ра
ботает новый камнеуборочный агре
гат «УКП-06», изготовленный на 
тартуском заводе сельскохозяй
ственных машин «Выйт» (Эстония). 
Машина окажется особенно полез
ной для полеводов северо-запад
ных районов страны. Завод получил 
заказ более чем на 2 тысячи новых 
агрегатов.

ХОЛОДИЛЬНИК-УНИВЕРСАЛ

На рижском заводе «Компрессор» 
освоено серийное производство но
вых холодильников мощностью 350 
килокалорий в час. Это втрое боль
ше, чем у бытовых аппаратов «ЗИЛ». 
Холодильники нейдут широкое при
менение в магазинах, столовых, ка
фе, в аптеках и детских учрежде
ниях. Они могут быть вмонтированы 
в автоматы по продаже газирован
ной воды и мороженого. Установка 
потребляет мало электроэнергии, 
может включаться в обычную осве
тительную сеть, имеет небольшой 
вес и размеры. В будущем году за

вод выпустит свыше семи тысяч та
ких аппаратов.

СПУТНИК ГИДА
Небольшой изящный эликтромега- 

фон «Балсас» («Голос») с миниа
тюрным микрофоном станет нераз
лучным спутником экскурсовода. По 
заказу туристских организаций он 
создан литовскими инженерами. Го
лос, усиленный «Балсасом», четко 
слышен в радиусе десяти метро». 
Полупроводниковая схема обеспе
чивает надежность работы мегафо
на. Его питают две батарейки от 
карманного фонаря.

Серийный выпуск «спутника ги
дов» начал электротехнический за
вод в городе Паневежис.

ТОКАРНЫЕ АВТОМАТИЧЕСКИЕ 
ЛИНИИ

Конструкторы Московского станко
строительного завода имени Серго 
Орджоникидзе заставили универ
сальные токарные станки работать в 
автоматических линиях. Несколько 
таких линий успешно действует на 
автомобильных и тракторных заво
дах. Монтажники начали сборку 
восьми новых автоматических линий 
для токарных работ на Уральском и 
Кутаисском автомобильных, а также 
на Алтайском и Минском тракторных 
заводах. (ТАСС).

Л

Нина Яковлевна Ромашова много лет работает на Томской текстильной фаб
рике. В совершенстве освоив производство, она обслуживает два ткацких станка. 
Это удается только высококвалифицированным работницам цеха. Качество из
делий у нее только отличное.

НА СНИМКЕ: ударница коммунистического труда, ткачиха Н. Я. Ромашова.
Фото Ф. Хитриневича.
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Р А Б О Ч И Й -  ЗНАЧИТ ХОЗЯИН
Дома, у себя в квартире, доб

рый хозяин и гвоздю, и шурупу, 
и куску бечевки найдет свое ме
сто: мол, пригодятся еще. Раду
ет такое отношение к материалам, 
к затраченному человеческому 
труду. II совсем другая картина, 
когда идешь по цехам нашей фаб
рики. Валяются полуфабрикаты, 
готовые спички.

—  Зачем сравнивать? Тут же 
производство. Счет идет на десят
ки тонн, на миллионы коробок 
спичек, —  обязательно возразит 
кто-нибудь да еще улыбнется сни
сходительно.

Не побоимся о б в и н ен и й в  йз- 
шшней наивности и спросим, из 
чего складываются тонны и мил
лионы? Из граммов и штук. Го
ворят ж е в народе: без копейки и 
рубль не рубль. Почему же мы не
редко забываем об этой истине, 
когда приходим в свой цех, на 
свое рабочее место?

Нам кажется, что забывчивость 
че случайна. Мы уже привыкли 
считать, что человек у станка, 
рабочий —  хозяин данной произ
водственной ячейки в едином 
чроизводсгвенном потоке. А если 
глубже посмотреть, то окажется, 
IT0 нередко у станка стоит чело
век, обслуживающий .станок, но 
чце не хозяин. Поэтому он так 
снисходителен к мелким потерям: 
считает их производственными, 
чо не своими собственными.

Когда знакомишься с материа
лами сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС, убеждаешься, что его реше
ния как раз и направлены на то, 
чтобы не было у нас «обслужи
вающих», а были только умные, 
рачительные хозяева производства 
на любом его участке —  настоя
щие рабочие. Улучшение экономи
ки предприятия начинается с бе
режливости рабочих. Не может 
дом начинаться сразу с третьего

этажа, .нельзя экономить в боль
шом без бережливости в малом.

Решения партии требуют пере
стройки нашего, сознания, нашего 
отношения ко всему, что мы де
лаем. Главной задачей становит
ся воспитание человека-хозяина, 
государственного подхода к рабо
те, которую мы выполняем.

Было бы неправильно говорить: 
все прошлое —  плохо, а вот пос
ле Пленума, после расширения 
прав предприятия, предоставления 
простора для творческой инициа
тивы коллектива сразу будет 
все хорошо. Нет, это зависит от 
нас самих, от того, как мы су
меем воспользоваться и предостав
ленными правами, и возможностя
ми для инициативы.

Давайте посмотрим, как реша
ется проблема экономии 'у  нас в 
коробконабивочном цехе. Сперва 
немного цифр. Цех наш работает 
устойчиво. План выпуска продук
ции почти всегда выполняется, 
задания по себестоимости— тоже. 
Хорошо у нас организовано со
циалистическое соревнование: 
ежедневно подводятся итоги, вы-, 
являются лучшие. После оконча
ния смены известно, сколько еде-, 
лал каждый рабочий, сколько про
дукции выпущено каждым меха
низмом.

Производственный процесс в 
цехе в основном механизирован. 
Для сравнения: на 3 6 0  человек 
имеется 98  станков (работа в це
хе трехсменная). Следовательно, 
все экономические показатели за
висят от того, разумно ли мы ис
пользуем механизмы, сырье и 
полуфабрикаты. Судя по показа
телям работы —  разумно. Иначе 
нельзя: ведь внедрен цеховой рас
чет. Коллектив имеет конкретные 
задания по выпуску продукции, 
расходованию материалов и полу

фабрикатов, по себестоимости, 
Фонду зарплаты, определено сред
нее количество рабочих. Не позд
нее 5-го числа следующего меся
ца подводятся итоги хозяйствен
ной деятельности: становится яс
но, что хорошо, что плохо.

Хозяйственный расчет и пред
полагает приобщение всего кол
лектива цеха к экономической 
работе, воспитывает рачитель
ность, бережливость.

Но мы еще плохо представляем 
те слагаемые* из которых склады
вается" конечный результат. Для 
доказательства скажем: в октябре 
мы перерасходовали 1 .4 5 3  ящика 
спичек (ящ ий— это тысяча коро
бок). Нам известно, что в смене 
А. М. Еременко перерасход со
ставил 6 1 8  ящиков спичек, в сме
не М. В. Кузнецовой —  5 7 0  яши- 
ков, в смене А. И. Кочегаровой 
—  2 6 0  ящиков. В нашей смене 
сэкономлено 2 8  килограммов бу
маги, у  мастера Т. П. Ивановой 
излишне затрачено 1 3 4  килограм
ма, у мастера Г. В. Уколовой —  
экономия 3 5  килограммов бума
ги. ■ . t

Никто не ответит на вопрос, 
почему такая разница в сменах, 
кто из рабочих допускает пере
расход. Нет главного —  ответст
венности тех, кто допускает поте
ри, нет учета и контроля на самом 
основном производственном участ
ке —  на рабочем месте. Только 
из-за перерасхода спичек цех  
потерпел убыток почти 1 .5 0 0  руб
лей, а кто виновен —  неизвест
но.

Что это: специфика производст
ва или отсутствие ответственно
сти? Попробуем дать ответ срав
нением. В цехе старое оборудо
вание. Оно часто выходит из 
строя, как результат— простои, не
выполнение плана. Решили все 
станки и машины закрепить за 
ремонтными рабочими. Каждый 
ремонтник знает свои станки, мы 
знаем, с кого следует спросить, 
если оборудование капризничает. 
Оплата труда ремонтных рабочих 
стала зависеть от выпуска продук
ции, то есть от исправности стан
ков. Поговорите с мастерами, ра
бочими —  убедитесь, насколько 
меньше теперь претензий к ре
монтной службе.

0  роли персональной ответст
венности каждого за  свою работу 
можно судить по внедрению ме
тода бездефектного изготовления 
продукции. Потери от брака рез
ко уменьшились. Но и не это 
еще самое главное. Сейчас для 
любой работницы получить «си
ний кубик» (знак, что качество 
продукции низкое) —  чрезвы
чайное происшествие. Она пере
живает это как свою личную не
удачу. «Синий кубик» задевает 
ее профессиональную гордость, 
сказывается на премиальных.

Точно так ж е нужно поднимать 
ответственность за экономию, бе
режливое отношение ко всему.

электроэнергии, м атеузл ам , ми
нутам —  из чего С1...адываются 
копейки и рубли. Путь к этому —  
внедрение хозяйственного расчета 
по мастерским сменам и бригадам. 
В первую очередь —  переход на 
хозяйственный расчет смен. Что 
это даст? Как положено, перед 
началом месяца мастер получит 
лимитку на материалы, полу
фабрикаты, фонд зарплаты. Он 
будет знать, что при правильном 
отношении рабочих, при хорошей 
организации труда за счет эконо
мии, снижения себестоимости соз
дается фонд мастера.

Этот фонд пойдет на поощре
ние тех, кто действительно пока
зал себя хозяином. Следовательно, 
значительно повышается роль ма
стера. Мастер превращается дей
ствительно в руководителя участ
ка. Но возрастает и ответствен
ность его. Мастеру нужно будет 
изо дня в день следить за поступ
лением и расходованием материа
лов, за затратами на выпуск про
дукции, то есть ежедневно будут 
подводиться, пускай и неполные, 
данные по себестоимости продук
ции. Разговор пойдет не о пере
расходах вообще, а о расходова
нии сырья и материалов на каж
дом станке или машине. Понятно, 
что ни одной из работниц не за
хочется ходить в расточителях, 
вызывая осуждение коллектива и 
лишаясь той премии, которую она 
могла бы получить из фонда ма
стера.

Давайте посмотрим дальше. 
Сейчас мы ежедневно подводим 
итоги по выпуску продукции ра
ботницей, качеству изделий. Ес
ли добавить к этому и учет про
изводимых ею затрат в сравнении 
с нормами, то человек становится 
ответственным за полный цикл 
производства. Рабочий несет мо
ральную и материальную ответст
венность перед коллективом. Это 
и будет воспитывать в нем чувст
во хозяина.

Мы давно уже работаем на 
спичечной фабрике и знаем, что 
внедрить мастерский хозрасчет 

будет нелегко. Здесь одним при
казом не обойдешься, нужно пре-, 
дусмотреть во всех подробностях 
систему учета. Но если думать 
л и ш ь ,о  трудностях, то вряд ли 
удастся совершенствовать произ
водство дальше. Наверное, кол
лективам других предприятий, где 
уже внедрен хозрасчет на мас
терских участках, было не легче.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
выдвинул проблему: рабочий
—  экономия. Значит, в наших 
коллективах должно быть мень
ше просто работающих на Станке, 
а больше рабочих —  хозяев стан
ка. Ведь вер, что мы делаем, это 
для нашей страны, для нас самих.

Т. РОМАНЧУК.
мастер томской епичечной
фабрики «Сибирь».

А. АНДРЕЕВА,
станочница коробконабивоч
ного цеха фабрики.
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ПАРАБЕЛЬ. Партийная орга
низация колхоза «Россия» созда
ла штат парторганизаторов для 
работы на животноводческих фер
мах. Парторганизаторами утверж
дены коммунисты, имеющие опыт 
массово-позитичегкой и организа
торской работы среди колхозни
ков.

Они проводят беседы, громкие 
читки, подводят итоги социали
стического соревнования, помога
ют организовать строгий конт
роль за экономным расходованием 
сена, силоса, соблюдением распо
рядка и рациона кормления жи- 
вотвых.

И. ДЕМЕНИН.

ЗЫРЯНСКОЕ. На хлебоприем
ном пункте Зырянского района 
состоялось партийное собрание с 
повесткой дня «Авангардная роль 
коммуниста». Коммунисты заслу
шали отчет одного из лучших сво
их товарищей — Д. Н. Ануфрие
ва: как он трудится, учится, ведет 
общественную работу. живет в 
семье, воспитывает детей. На втом 
примере учили всех, как должен 
себя вести коммунист.

В. ЕФРЕМОВ.
•

БАКЧАР По инициативе пар
тийных организаций колхозов

Бакчарского района началась взаи
мопроверка соревнующихся жи
вотноводческих ферм. Так, живот
новоды колхоза «Северное сия
ние» побывали иа днях у своих 
коллег колхоза имени Кирова. 
Проводилась также взаимопро
верка работы ферм колхозов име
ни Ленина и «Победа», «Россия» 
и «Родина»

Животноводы артели «Прогресс» 
провели взаимопроверку работы • 
Вавиловской и- Суховской ферм. 
Суховскую ферму от Вавилов
ской отделяют 15 километров. И, 
хотя в тот день была метель, со- . 
седи все же приехали, чтобы про

верить, как содержится скот, ука
зать на недостатки, поучиться.

Животноводы Суховской фермы 
обошли все скотные дворы вави- 
ловцев и придирчиво оценивали 
работу1 соседей. Подвести итоги н 
обменяться мнениями они собра
лись в красном уголке. Заведую
щий фермой Г. И. Куку рассказал 
гостям о распорядке дня на ферме, 
о работе доярок, скотников, те
лятниц: сообщил, что уже с нача
ла Зимы они скармливают хвой
ную муку. Надои молока повыша
ются. Передовая доярка 3 . И. Вер- 
стунина поделилась «секретом» 
своего мастерства. Она говорит,

что корма животным суховцы за
дают 6 раз в день: с утра — се
но, после дойки — силос, смешан
ный с соломой, корм поливается 
солевым раствором. Такой же 
корм задается днем. Дрожжуются 
концентраты...

Откровенный разговор поможет 
соревнующимся фермам устранить 
недостатки, повысить продуктив
ность животных и добиться обще
го подъема животноводства.

С. ЛАДИК.

К ОЖ ЕВН ИКО ВО. В партий
ных организациях района прошли 
отчетные собрания. Парткомы и

партбюро хозяйств разрабатыва
ют меры для выполнения крити
ческих замечаний коммунистов, 
высказанных на отчетных собра
ниях, .Такое заседание парткома 
прошло в колхозе имени XXI 
съезда партии. Намечены кон
кретные меры по устранению не
достатков в партийной работе.

В связи е тем, что в бригад
ных партийных организациях кол
хозов значительно обновился со
став секретарей, райком КПСС 
проводит кустовые семинары , се
кретарей бригадных партийных 

организаций. На них обсуждается 
практика партийной работы в кол
хозах. ю . ДОЛГИН.

р
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Читатель продолжает разговор на тему: „Если ты инженер...и

д е й с т в и т е л ь н о  л и  г л а в н ы й ?
Мысли, высказанные в статье 

«Если ты инженер», опубликован
ной в «Красном знамени» 2 2  ок
тября, многих инженеров задели за 
живое. В статье совершенно верно 
говорится о том, что от- любого 
инженера, где бы он ни работал, 
требуются, прежде всего, инициа
тива, деловитость, чувство нового. 
Именно, с этих позиций мне бы хо
телось поговорить о жизни и работе 
сельского инженера.

Сейчас в любом колхозе и совхо
зе , как и на любом промышленном 
предприятии, без инженера, как го
ворится, «и ни туды, и ни сюды». 
Каждый день на поля и фермы при
бывают сложные машины новых 
конструкций. Изменяются привыч

ные методы технологии производ
ства сельскохозяйственных продук
тов. Нет надобности доказывать, что 
это требует, кроме инженерного рас
чета, большой организаторской рабо
ты , инженерной мысли, если хотите 
—  риска и уж , конечно, беспощад
ной борьбы с теми, кто привык жить 
и работать по старинке. Но зато ка
кая колоссальная польза для дела 
получается!

В хозяйствах Кожевниковского и 
Шегарского районов два— три года 
тому назад перешли на новый круп
ногрупповой метод использования 
техники с организацией технического 
обслуживания машинно-тракторного 
парка при помощи мастеров-налад- 
чиков. О создании крупных меха
низированных бригад, их опыте, плю
сах и минусах в работе газета «Крас
ное знамя» писала не раз. Поэтому 
подробно останавливаться на прин
ципе их работы нет надобности. Ска
ж у одно: в колхозе имени Ленина 
Кожевниковского района, где я в то 
время был главным инженером, пос
ле того, как стали работать по-ново
му, резко возросла производитель
ность труда механизаторов, почти на • 
нет свелись простои машин из-за 
технических неисправностей, снизи
лась себестоимость производства 
сельскохозяйственных продуктов.

В этом году впервые применили | низации и полеводства. Выходит, на
метод крупногруппового использова 
ния техники в колхозе «Рассвет» 
Шегарского района. И, хотя здесь еще 
далеко не отработаны все детали но
вой организации труда в полевод
стве, отдача есть. Мы лучше управи
лись с заготовкой кормов, с уборкой 
урожая, вовремя вспахали зябь под 
весь яровой посев будущего года.

Но это только первые шаги по 
пути перевода сельскохозяйственного 
производства на индустриальные 
рельсы. И нам, инженерно-техниче
ским работникам колхозов, надо по
ворачиваться быстрее, действовать 
энергичнее-.

Главное в нашей работе, я считаю,— 
внедрение в производство достиже
ний науки и техники, передовой 
практики. Значит,- главный инже
нер, как один из руководителей 
хозяйства, обязан основное внимание 
уделять совершенствованию управ
ления механизированным производ
ством, улучшению технологии меха
низированных работ, правильной ор
ганизации всей инженерно-техниче
ской службы.

К сожалению, практика работы 
главных инженеров многих колхозов 
совершенно не отвечает этим требо
ваниям,. Как-то не остается времени 
на технико-экономический анализ 
эксплуатации машинно-тракторного 
парка. Куда ж е уходит время? Я 
давно над этим задумывался. А с 
прошлого года стал анализировать 
каждый свой шаг. И вот какая кар
тина получилась.

На вопросы, связанные со снаб
жением хозяйства запасными частя
ми, машинами, на разного рода со
вещания и заседания из 3 2 0  рабо
чих дней я потратил 1 4 4  дня. 1 2 8  
дней ушло на ликвидацию наруше
ний в эксплуатации техники. 3 2  дня 
потрачено на оформление документа
ции и разрешение вопросов, связан
ных с соблюдением правил техники 
безопасности. И только в течение 
16  дней мне удалось заниматься раз
работкой и усовершенствованием 
новой технологии комплексной меха-

основную свою деятельность я за
тратил только двадцатую часть вре 
мени, хотя мой рабочий день никак 
не укладывается в восемь часов. Его 
средняя продолжительность больше 
1 0  часов. А в период весеннего сева, 
уборки урожая приходится, как гово
рится, «не слезать с коня» по 
1 4 — 15 часов. С утра до поздней но
чи мотаешься по отделениям и отря
дам, чтобы проследить за работой 
техники.

Нас заедает «текучка», неуменье 
правильно организовать свою рабо
ту; сказывается недооценка роли 
главного инженера со стороны неко
торых руководящих работников кол
хоза.

Что такое современный колхоз? По 
сути дела, это то же промышленное 
предприятие, хорошо оснащенное 
техникой, но со своим, особым тех
нологическим процессом производ
ства продукции. Люди у нас работа
ют на больших просторах, под от
крытым небом. Наши цеха —  поля 
и фермы —  нередко удалены от 
центра управления и ремонтной ба
зы на десятки километров. И беда в 
том, что уровень руководства таким 
сложным хозяйством далеко отстает 
от уровня руководства фабрикой или 
заводом.

На любом промышленном произ
водстве четко определены функции 
главного инженера. А в колхозе глав
ный инженер, образно выражаясь, 
«и швец, и жнец, и в дуду игрец». 
Он отвечает за использование и экс
плуатацию всей техники, но прав и 
условий, которые позволили бы ему 
с наибольшей отдачей использовать 
свои знания, не имеет.

То ли от недопонимания роли 
главного инженера, то ли от недо
статка культуры в руководстве 
большим сложным хозяйством, но 
руководители многих колхозов в ин
женере привыкли видеть главного 
снабженца, главного ремонтника, 
главного диспетчера. Они считают 
хорошим такого специалиста, кото
рый умеет завести знакомства в

разных «снабах», «сбытах», доста
вать самые дефицитные запчасти, 
хотя он и затрачивает на поездки в 
город, в район, оформление докумен
тов чуть ли не половину своего ра
бочего. времени.

Возникает вопрос: должен ли 
главный инженер лично заботиться 
о добывании и получении запасных 
частей? Не лучше ли для закупок и 
приобретения разного рода мате
риалов иметь энергичного экспеди
тора, способного разбираться в тех
нике?

Некоторые руководители пытают
ся подменять главного инженера. В 
ряде хозяйств, да и в нашем колхо
зе , техникой привыкли командовать 
все, начиная от председателя и кон 
чая заведующим фермой. Приехал, 
скажем, председатель в бригаду. По 
его мнению, какого-либо тракториста 
надо переставить на другую работу 
—  в хозяйстве бывает такая необхо
димость. И он дает соответствующую 
команду. Заведующий фермой счита
ет нужным снять трактор с подвоз
ки кормов —  тоже делает это. А я 
о такой перестановке нередко узнаю 
только через неделю, когда выведут 
машину из строя. И тут уж главного 
тянут на заседание правления или 
парткома, .прорабатывают за то, что 
техника не закреплена за механиза
торами по актам и используется на 
износ. Особенно плохо используются 
автомобили: распорядителей здесь 
больше всего.

А сколько энергии, времени, сил 
отнимает организация текущего 
ремонта техники! Правда, с внедре
нием нового метода ухода за маши
нами при помощи мастеров-наладчи- 
ков аварии, внеочередные ремонты 
резко сократились. Но все же любая 
крупная поломка требует личного 
внимания инженера. Садишься на 
«летучку» и едешь латать трактор.

Над головой главного инженера по
стоянно висит угроза штрафа. Тех
ника на хранение вовремя не постав
лена —  жди штрафа от инспектора 
гостехнадзора. Не установлены на 
комбайне огнетушители (а это весь

ма Дефицитный товар, и,
как правило, колхоз ими 
обеспечен самое большее 
на 3 0 — 40  процентов) 
—  главный подучает 
нахлобучку от инспекто
ра пожарной охраны.

Можно бы еще и еще 
перечислять беды и не
взгоды в организации ин
женерно -  технической 
службы.

На мой взгляд, необходимо кон 
кретное положение о правах и обя
занностях главного инженера в кол
хозе. Сельское хозяйство на данном 
этапе развития’ требует - такой . же 
структуры управления, как и круп
ные промышленные предприятия. И 
у нас надо, иметь отделы снабжения, 
диспетчерскую службу, отдел глав
ного механика, свой ОТЕ на полях и 
т. д. И у, нас надо четко определить 
функции главного инженера, органи
зовать дело так, чтобы, например, 
без его ведома ни председатель, ни 
агроном и никто другой не имели 
права командовать техникой, равно 
как и в животноводстве никто не 
имел бы права изменить рацион 
кормления скота, утвержденный 

главным зоотехником.
Но дать 'инженеру права —  еще 

не. значит решить проблему. Нужны 
средства, без которых управлять 
сложной техникой в современном 
колхозе просто невозможно. Я веду 
речь прежде всего о диспетчерской 
службе, о связи главного инженера с 
отрядами и производственными уча
стками. Помню, раньше в МТС-ди
ректор мог в любое время дня и но
чи узнать, сколько тракторов и ком
байнов работает, где машины стоят, 
по каким причинам, выехала ли к 
ним «летучка». У диспетчера МТС 
была карта, на которой синим флаж
ком обозначались действующие 
тракторы, а красным —  бездейст
вующие. В каждом тракторном от
ряде находилась рация. И, если где 
произошла поломка, бригадир или 
учетчик отряда немедленно подробно 
докладывал дежурному диспетчеру, 
и тот принимал соответствующие 
меры.

А что происходит сейчас? Наш 
колхоз «Рассвет» создан на базе 
многих колхозов бывшей Гусевской 
МТС. Но с отделениями мы связаны 
только по телефону. Рации нет ни 
в одном отряде. Если случится по
ломка и для ее устранения, скажем, 
нужна электросварка,- то пройдет

много времени, пока этого" добьешь
ся.

Создание квалифицированной дис
петчерской службы в колхозе —  за
дача. первостепенной важности.

Крайне важно образовать в хозяй
ств е'и  транспортный отдел, подчи
нив его главному инженеру. Только 
при этом условии мы сумеем.ликви- 

дировать неразбериху в использова
нии автомобилей, прекратить их 
эксплуатацию на износ.

Так же, как успех дирижера во 
многом определяется квалификацией 
музыкантов в оркестре, так и успех 
в работе главного инженера колхоза 
во многом зависит от квалификации 
механиков отделений, начальников 
отрядов. Они должны быть не толь
ко специалистами своего дела, но и 
экономически грамотными хозяевами, 
умеющими считать и центнеры, и 
гектары, и рубли. Многие механики 
этим требованиям не соответствуют. 
У нас, например, пять механиков от
делений и пять начальников комбай
новых агрегатов. Это очень добросо
вестные, всеми уважаемые люди, за 
плечами которых— многолетний стаж  
работы трактористами, комбайнера
ми. Они очень старательно относятся 
к порученному делу, но им не хва
тает образования, экономических, а 
порой и специальных знаний, чтобы 
по-настоящему, квалифицированно, 
как этогр требует современный уро
вень, руководить делом.

Мы не испытываем недостатка в 
кадрах рядовых механизаторов —  их 
готовим сами В прошлом году, напри
мер, на курсах механизаторского все
обуча 33  наших колхозника получили 
специальность тракториста-машини- 
ста широкого профиля. А вот гото
вить кадры командиров-механизато- 
ров среднего звена у нас нет возмож
ности. Этот вопрос надо решать в 
масштабе района, а может быть, и 
области. Почему бы при Томском 
сельскохозяйственном техникуме не 
организовать курсы по подготовке 
механиков отделений, начальников 
комбайновых отрядов? Важно сде
лать так, чтобы каждый колхозный 
механик, не реже одного раза в два 
года подновлял свои знания. Ведь 
техника-то в сельское хозяйство все 
время поступает более совершенной!

Жизнь требует организовать рабо
ту управленческого аппарата так, 
чтобы ведущие специалисты действи
тельно занимались творческой ра
ботой, а не разменивались на мелочи.

Нерешенных задач еще очень мно
го. Комплексная механизация жи

вотноводства ■—  почти нетронутая
целина. Надо механизировать не 
только коровники, свинарники; а с 
инженерной точки зрения опреде
лить весь комплекс механизации ве
дения животноводства. Это, конечно, 
требует творческого расчета, сме
калки, квалифицированных знаний 
многих специалистов хозяйства. Я 
главное —  времени, свободного от 
«текучки».

Прошу понять меня правильно. 
Совсем от текущих забот ни глав
ный инженер, ни какой другой спе
циалист не может освободиться. Он 
обязан заниматься и запчастями, и 
ремонтом, и хранением техники. Но 
заниматься планомерно,; квалифици
рованно. В этом отношении большую 
помощь нам могут оказать работни
ки «Сельхозтехники». Настало вре
мя и им изменить свой стиль. Сей
час «Сельхозтехника» по существу 
потеряла связь с колхозами. Ее ра
ботники у нас —  редкие гости. Они 
не знают нужд сельских механизато
ров, работают только по заявкам, да 
и те выполняют не вовремя, неакку
ратно.

Оставляет желать лучшего и каче
ство ремонта техники. С большим 
трудом нам удалось внедрить техни
ческое обслуживание тракторов и 
комбайнов мастерами-наладчиками, 
но сплошь и рядом их работа сводит
ся к нулю из-за плохого ремонта 
двигателей в мастерских «Сельхоз
техники».

Специалисты «Сельхозтехники» в 
первые дни эксплуатации машин пос
ле ремонта обязаны, по-моему, сле
дить за тем, как работают моторы. И 
очень важно оплату труда ремонтни
ков этой организации поставить в за
висимость от производственных пока
зателей тех хозяйств, которые они 
обслуживают. Материальная заинте
ресованность заставила бы их думать 
о том, чтобы техника не простаивала 
и работала высокопроизводительно.

Существенную помощь могли бы 
оказывать инженеры районных уп
равлений сельского хозяйства. Но 
пока они заняты сбором различного 
рода сведений и составлением цир
куляров. В итоге главным инжене
рам колхозов приходится вариться в 
собственном соку.

Трудностей у колхозного инжене
ра много Большинство из них устра
нимо. Важно только понять: долж
ность инженера в колхозе —  долж
ность творческая.

А. НИНИТИН,
главный инженер колхоза «Рас
свет» Шегарского района.

V

ВЫСТУПЛЕНИЕ ВАЛЬДЕКА РОШЕ
ПАРИЖ, 1 декабря. (ТАСС). Вы

ступая вчера в Обервилье (пригород 
Парижа), генеральный секретарь 
Французской компартии Вальдек Ро- 
ше остановился на телевизионном вы
ступлении де Голля 30 ноября. Пос
ле тою, как де Голль заявил, что 
выступит перед телезрителями лишь 
один раз 3 декабря, он решил высту
пить раньше «в Надежде выправить 
тревожное положение», сказал В. Ро
ще. Все доклады префектов, продол
жал он, свидетельствуют о падении 
престижа де Голля как кандидата в 
президенты и о повышении удельно
го веса ' кандидатуры Миттерана. 
В. Роше критиковал высказывания де 
Голля о положении в зкономикс 
страны. К сожалению, сказал он, для 
массы французов, которые трудятся, 
«деголлевская политика гораздо ме
нее блистательна, чем об этом гово
рит де Г олль». Эта «политика разви
тия, прогресса и национального ее- 
личия» на деле является политикой 
крупной монополистической буржуа
зии, которая в угоду требованиям мо-

ПАТРИОТЫ
А Т А К У Ю Т

ЛОНДОН, 1 декабря. (ТАСС). 
Бойцы Армии освобождения об
стреляли сегодня из минометов 
и атаковали город Тамки — 
центр провинции Куаигнам — 
и три поста в северных провин
циях Южного Вьетнама. Как 
явствует из сообщения сайгон- 
ского корреспондента агентст
ва Рейтер, бойцы Армии осво
бождения проникли на рассве
те в город Тамки, в 80 километ
рах к югу от Дананга, и забро
сали гранатами штаб марионе
точных войск этой провинции.

В 48 километрах от Дананга 
бойцы Армии освобождения за
хватили пост сайгонских войск 
и перерезали линии коммуника
ций. Судьба солдат марионе
точных войск, оборонявших этот 
пост, неизвестна. Два других 
поста к северу и к югу от горо
да Тамки после минометного и 

. артиллерийского обстрела бы- 
, ли также" атакованы бойцами 

Армий освобождения.

НЬЮ ИОРК. 1 декабря. 
(ТАСС). Неспокойно себя чув
ствуют американские солдаты 
и их южновьетнамские марио
нетки в столице Южного Вьет
нама — Сайгоне. Сегодня на 
одной из улиц города в грузо
вик американской военной поли
ции была брошена граната. Су
ля по сообщению сайгонского 
корреспондента агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс, за последнее 
время участились нападения 
патриотов, действующих в под
полье. на американских и юж- 

, новьётчамских. марионеточных 
) солдат и полицейских,

нополий и гонки ядерных вооруже
ний приносит в жертву уровень жиз
ни рабочих.

В области внешней политики, как 
и в других областях, сказал В. Ро
ше, также имеется немало негатив
ных аспектов. Например, один из 
главных элементов внешней полити
ки де Г олля основывается на созда
нии ядерной ударной силы. И тем са
мым, заявил генеральный секретарь 
ФКП, «деголлевский режим способ
ствует распространению ядерного 
оружия в мире со всеми вытекающи
ми отсюда последствиями для без
опасности Франции и для мира», В 
интересах Франции не следует со
здавать «иллюзорную и разоритель
ную ядерную силу, а следует при

соединиться к Московскому догово
ру "О запрещении ядерных испыта
ний» и выступить на международной 
арене с предложением о заключении 
договора о разоружении. В. Роше 
напомнил, что Ф. Миттеран, которо
го поддерживает Компартия, выступа
ет против распространения атомного 
оружия, за подписание Московского 
договора о запрещении ядерных ис
пытаний, за участие Франции в рабо
те Женевского комитета по разору
жению. Главная заслуга Миттерана, 
сказал В. Р.оше, состоит в создании 
благоприятных условий для союза 
всех левых партий и демократиче
ских организаций вокруг общей про
граммы социального прогресса, мира 
и демократии.

За создание безъядерной зоны в Африке
НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. (ТАСС). 

В Первом комитете Генеральной 
Ассамблеи ООН вчера состоялась 
дискуссия по вопросу создания 
безъядерной зоны в Африке,

На дневном заседании Комитета 
выступили представители Ливии, 
Ямайки, Сьерра-Леоне, Кении, Су
дана, Советского Союза. Все они 
поддерживали идею объявления 
Африки безъядерной зоной.

Советское правительство, заявил 
представитель СССР С. К. Царап- 
кин, неизменно выступает за соз
дание безъядерных зон в различ
ных районах мира, поскольку осу
ществление этой меры открывает 
путь к эффективному ограничению 
сферы размещения и применения 
ядерного оружия и, следовательно, 
к уменьшению угрозы ядерной вой
ны и ограничению гонки вооруже
ний. С. К. Царапкин подробно оста
новился на проблеме создания безъ
ядерной зоны в Африке и привет-

НОВЫЙ КОМИТЕТ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 2 декабря. (ТАСС). 

Вчера Пятый комитет Генеральной 
Ассамблеи 92 голосами при одном 
воздержавшемся (чанкайшист) при
нял проект резолюции Франции 
об учреждении Специального коми
тета экспертов для рассмотрения 
финансового положения ООН и 
специализированных учреждений. 
Комитет создается для упорядоче
ния финансовых дел Организации 
Объединенных Наций, где, как 
подчеркивала в своем заявлении 
французская делегация, создалось 
сейчас такое положение, что по
давляющее большинство госу
дарств-членов не имеет ясного и 
точного представления о финансо
вом положении и расходах Органи
зации.

Специальный комитет будет со
стоять из двенадцати государств, 
выбираемых председателем Гене
ральной Ассамблеи на основе спра
ведливого географического распре
деления.

Комитету поручается предста
вить доклад XXI сессии Генераль 

гной- Ассамблеи. • ' "

ствовал постановку этого вопроса 
африканскими государствами на 
текущей сессии Генеральной Ас
самблеи.

Советский Союз, сказал он, с 
полным пониманием и поддержкой 
относится к этим законным стрем
лениям африканских стран.

Советский делегат заявил, что 
создание безъядерной зоны в Аф
рике должно сопровождаться лик
видацией всех иностранных воен
ных баз яа африканском конти
ненте.

Советская делегация высказа
лась за быстрейшее правовое зак
репление в соответствующем меж
дународном соглашении предложе
ния о превращении Африки в безъ
ядерную зону и выразила готов
ность поддержать проем резолю
ции, представленный африкански
ми странами.

Практическое создание безъ
ядерной зоны в Африке, несомнен
но, было бы еще одним шагом в 
деле укрепления мира, ограниче
ния гонки ядерных вооружений и 
разрядки международной напря-|7а.орлдпг1 тстд^нй|Л»ДгШ И ndUJJAi* mnnnv.i-
женности. подчеркнул в заключе- ’Р^в иностранных дел
ние советский делегат 

***
НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. (ТАСС). 

Первый комитет Генеральной Ас
самблеи ООН 105 голосами при
нял сегодня -проект резолюции аф
риканских государств об объявле
нии Африки безъядерной зоной. 
Три делегации — Южно-Африкан
ской Республики, Португалии и 
Франции — воздержались от го
лосования.

Дорога дружбы  
о т к р ы т а

В дружественном Афганистане 
при техническом содействии СССР 
завершено сооружение автомо
бильной магистрали Кушка—Ге
рат — Кандагар протяженностью 
около 700 километров.

Новая дорога сыграет большую 
роль в подъеме экономики и куль
туры Афганистана.

НА СНИМКЕ: в день открытия 
автомагистрали.
(Фото специального корреспонден

та ТАСС В. Соболева).

« Ш Е С Т Е Р К А »  
П О - П Р Е Ж Н Е М У  
Б Е З  Ф Р А Н Ц И И

БРЮССЕЛЬ, 1 декабря. 
(ТАСС). Очередная сессия совета 
ми! истров Европейского экономи
ческого общества («общего рын
ка»), проходившая здесь по-преж
нему без участия представителей 
Франции, закончила вчера работу.

Практически сессия закончилась 
безрезультатно, так как, по су
ществующим нормам, все важные 
решения совета министров «обще
го рынка» должны приниматься 
единогласно. Представители евро
пейской «пятерки» приняли новый 
текст обращения к Франции, в ко
тором призывают своего партнера 
занять место за столом перегово
ров в Брюсселе.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  З А К О Н Ч И Л А С Ь ,  
ПРОБЛЕМЫ ОСТАЛИСЬ НЕРЕШЕННЫМИ
РИО-де-ЖАНЕЙРО, 

1 декабря. Корр. ТАСС 
М. Алябьев передает:

Вторая чрезвычай
ная межамериканская 
конференция минист-

стран — членов Орга
низации американских 
государств (ОАГ) за
кончила свою работу. 
Она приняла «акт Рио- 
де-Жанейро», в кото
ром предусматривает

ся созыв третьей меж
американской чрезвы
чайной конференции в 
июле будущего года с 
целью пересмотра 
тава ОАГ,

Ус-

ПОЛ ОЖЕ НИЕ  В ДАГ ОМЕ Е
КОТОНУ. Здесь объявле

но об освобождении всех по
литических заключенных. 
Председатель Национального 
собрания Дагомеи Тайру 
Конгаку,; взявший на себя 
обязанности главы государ
ства, продолжает постоянные 
консультации относительно 
возможностей выхода из со
здавшегося кризиса.

Обстановка в , стране 
остается неспокойной. В да-

гомейской столице — Порто- 
Ново прошла демонстрация, 
участники которой требовали 
передачи власти в руки ар
мии во главе с генералом 
К. Согло.

Радио Котону несколько 
раз передавало обращение 
Тайру Конгаку к. населению 
с призывом сохранять, спо
койствие и порядок.

4ТАСС).

Приняты также 
«экономическая декла
рация Рио-де-Жаней
ро», в которой много 
пожеланий о помощи, 
о -развитии и торговле, 
но мало конкретных 
предложений.

Главными вопросами 
конференции были воп
рос о Создании так на
зываемых межамери
канских постоянных 
сил мира и доминикан
ская проблема. Хотя 
оба этих вопроса не 
значились в повестке 
дня конференции, вы
ступление Раска на 
пленарном заседании 
конференции не остав
ляет- сомнения в том, 
что Соединенные Шта
ты добивались глав
ным образом создания 
таких сил.

Однако усилия США 
не увенчались успехом. 
Шесть стран — Чили, 
Мексика, Уругвай, Ко
лумбия, Доминикан
ская Республика и не 
присутствовавшая - на 
конференции- Венесуэ
ла — осудили попыт
ки, наГфавленные ца

созданий таких сил. 
Большое число других 
стран заняло промежу
точную позицию. При
чем, и они в основном 
согласились только об
судить проблему, не 
давая никаких обяза
тельств.

Скрытое недоволь
ство латиноамерикан
ских стран интервенци
ей Соединенных Шта
тов в Доминиканскую 
Республику выявилось 
в проекте колумбий
ской резолюции, в ко
тором косвенно осуж
далась односторонняя 
вооруженная интервен
ция в эту страну.

Пытаясь обходным 
путем добиться согла
сия латиноамерикан
ских стран на создание 
межамериканских во
оруженных сил, США 
внесли проект резолю
ции под безобидным на
званием о мирном . ре
шении споров. Этот 
проект предусматривал 
наделение новыми 

. функциями ныне су
ществующей комиссии 
добрых услуг для рас

следования споров 
между американскими 
государствами, что 
фактически означало 
предоставление ей пра
ва принимать меры по 
вооруженному / вмеша
тельству во внутрен
ние дела латиноаме
риканских стран. Де
легации этих стран 
быстро разгадали но
вый маневр США и 
отклонили американ
ский проект.

Конференция закон
чилась. ничего не сде
лав для облегчения 
участи латиноамери
канских народов. Жгу
чие проблемы стран 
этого континента оста
лись нерешенными. И 
хотя Соединенным 
Штатам не удалось до
биться удовлетворения 
своих планов, их по
пытки любым путем 
оправдать их интервен
цию в Доминиканской 
Республике и добиться 
создания жандармских 
вооруженных сил не 
могут не вызвать опа
сения у народов конти
нента.

V - У  Д  Ь я
о т ч и т ы в а е т с я

МОЛЧАНОВО. (По телефо
ну). В районе проходят собра
ния трудящихся, на которых 
Молчановский народный суд 
отчитывается о своей деятель
ности. Судья Лидия Алексеев
на Силаева рассказала о рабо
те суда жителям поселков Фе- 
доровки, Игрекова, Могочина, 
коллективам районного узла 
связи. Молчановского строи
тельного участка треста 
«Томсксельстрой».

К отчетам народного суда 
трудящиеся района проявляют 
большой интерес.

И. МУРЗИН.

В с т р е ч а  
с  д е п у т а т а м и

27 ноября в школе № 50 
г. Томска, на агитпункте изби
рательного участка №  112 со
стоялась встреча избирателей с 
депутатами городского и район
ного Советов депутатов трудя
щихся.

Перед избирателями высту
пили депутаты городского Со
вета тт. Грановесов Г. А., Гу
бина О. А., депутат Кировского 
районного Совета Распопов 
П. М.

Тов. Грановесов рассказал о 
том, как развиваются в городе 
местная промышленность, 
строительство и торговля.

О выполнении наказов изби
рателей рассказали депутаты 
гт. Губина и Распопов.

С большим вниманием слу
шали избиратели выступления 
депутатов, высказали свои со
веты и замечания.

В. СИДОРОВ.

Рабочие едут в здравницы
— ёот вам, Петр Иванович, 

путевка^ в Ялту. Поезжайте, по
правляйтесь! — такими слова
ми напутствовал в дорогу пред
седатель заводского комитета 
М or оч и некою лесозавода Г. М. 
Шемякин рабочего биржи сырья 
П. И.■ Осипова.

Петр Иванович работает на 
лесозаводе семь лет. Это — 
добросовестный труженик, еже
дневно перевыполняющий нор
мы. Осипов не только передо
вик производства, он активный 
участник многих общественных 
дел.

Ежегодно в здравницы и до
ма отдыха выезжают многие ра
бочие и служащие Могочинеко- 
го лесозавода. Только в этом 
году поправили свое здоровье 
на различных курортах трид
цать три лесопильщика. Рабо
чий биржи сырья А. В. Смирнов 
и работница склада готовой про
дукции В. Т. Сергеева отдыха
ли на озере Карачи, работница 
лесопильного цеха А. М. Май
кова побывала в Крыму, ее под
руга Н. П. Басирова—  в Бор
жоми, а рамшик Н. Л. Кравцов 
— в Цхалтубо.

В ближайшее время еще ряд 
рэботникоа лесозавода выедет; 
на курорты нашей страны.

М. СЕРГЕЕВ.

<
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Д В А  ПИСЬМА НА ОДНУ ТЕМ У

П А Д Е Н И Е  М И Х А И Л А  М У Д Р О В А
Я знаю Михаила Мудрова, ра

ботника Малиновского отделения 
Томского районного объединения 
«Сельхозтехника», более 2 0  лет.

Время- неузнаваемо изменило 
его. Пожалуй, даже не само вре
мя, а события и люди, с которы
ми встречался Михаил.

Шла война. Миша Мудров, еще 
подросток, пришел в ремонтные 
мастерские тогдашней Туганской 
МТС. «Лечил» радиаторы и дви
гатели, Словно на передовой,, по 
1 4 — 16 часов в сутки не отходил' 
от машин: от их безотказности во 
многом зависела судьба поставки 
хлеба фронту. Вскоре Михаил 
возглавил молодежную бригаду, 
удостоенную имени трижды-. Ге
роя Советского Союза А. Покрыш
кина.

Паренек овладел специально
стями жестянщика и слесаря, 
обучился токарному делу, окон
чил семилетку в вечерней школе. 
И получил широкую славу рабо- 
чего-умельца. О таких у нас го
ворят: «золотые руки».

Мужество, выносливость при
обрел парень в военное время. 

.Открыто вошел в жизнь. - -
1 ЖенйлсйГ Решил получить еще 

одну специальность —  шофера. 
И .получил. Но с этой спсциаль- 

. ноетью .появилась и возможность

легко заработать -деньги. Об этом 
ему недвусмысленно намекнули 
любители «левых» денежек, на 
которые не грех «выпить с устат
ку». Михаил долго боролся с ис
кушением, затем сделал первую 
уступку приятелям, а по сущест
ву —  недругам. Он,еще не видел’ 
в этом ничего серьезного, отма
хивался от упреков настоящих 
друзей: «А, пустяки!» Но . «пу
стяки» входили в систему. Он 
подрабатывал для того, чтобы вы
пить в компании.

Шли годы, и Михаил стал ал
коголиком. Начались прогулы, 
переходы с места на место в се
ле Малиновке Томского района. 
Благодаря прежней славе Михаи
ла, мастера с золотыми руками, 
везде с охотой принимали на ра
боту. Но он пил, прогуливал, гру
бил.

Семья долго терпела «художе
ства» главы дома. Но всякому 
терпению приходит конец. С по
мощью главного врача Туганской 
больницы М. А. Бутько Мудрова 
поместили в психобольницу, где 
он прошел курс лечения от алко
голизма.

Михаил вышел из лечебницы 
другим человеком. Прежний уме
лец проснулся в нем: он стал пе
ревыполнять нормы, добивался

пличного качества ремонта. Все 
свободное время возился с деть
ми. Соседям стал помогать. Сча
стье вновь пришло в семью Муд- 
ровых.

Но прежним собутыльникам это 
пришлось не по нутру. Начали 
они осаждать Михаила насмешка
ми ц просьбами выпить. Долго 
сопротивлялся -Михаил и все же 
не выдержал; Одним из первых 
напоил его тесть, сам старый про
пойца, некто И. М. Лебедев. Наш
лись и другие собутыльники.

И снова не узнать Мудрова. 
Залил он, начались прогулы.

Судьба Михаила Мудрова тре
вожит в Малиновке многих. Она 
—  наглядный пример того. Что 
может сделать с человеком водка.

Но есть здесь и еще одна сто
рона, В падении Мудрова винов
но не- только спиртное. Приложи
ли руку к его падению и «соблаз
нители», втянувшие выздоровев
шего человека в прежнее болото.

Почему мы в суровом походе 
против пьянства миримся с «соб
лазнителями», которые ради даро
вой выпивки готовы толкнуть 
слабовольного человека к запою? 
Давно пора, строго спрашивать с 
них за это.

Н. СОБОЛЕВ, 
пенсионер.

ВСЕ ЗДЕСЬ РАДУЕТ ГЛАЗ...
А:

■ И

В ы с о к и е  п о к р о в и т е л и
—  -Общий привет! Откуда еде- 

... те?
Ф. Г. Соколов, председатель 

колхоза «Заветы Ильича» (что, 
между Парбигом и Бакчаром),

' был . настроен довольно радушно. 
Он остановился поговорить с опе
ративным уполномоченным Пар- 
бигского отделения милиции тов. 
Зароченневым.

—  С вашей пасеки, —  отвеча
ет Зароченцев, и в его голосе 
не слышится особой радости.

—  Ну. и что же, нашли, кто 
украл мед?

—  Да. Кроме того, у вашего 
пасечника вылили девять ведер 
медовухи.

—  . У  Стрелкова?
—  У Стрелкова.
—  Кто дал вам право? Брага 

в магазинах продается. А вы... 
Подъехали бы сейчас, выпили бы 
по кружке... Зачем же выливать?..

Разговор этот приведен вовсе 
не для забавы. Он наводит на 
серьезные размышления об исто
ках пьянства.

Возьмем тот же колхоз «Заве
ты Ильича» —  в общем хороший, 
зажиточный, крепкий. Но вслед 
за председателем тов. Соколовым 
не считают грехом приготовление 
медовухи и выпивку многие кол
хозники. Что получается от это
го, говорит такой случай.

Четыре . комбайнера с помощ
никами и шофер из бригады М  4 
(поселок Светло-Зеленое) в конце 
сентября этого года прежде, чем 
приступить к жатве, выпили. Ни 
Много ни. мало —  семь литров.

Сели за штурвалы и вдруг по
чувствовали в себе резвость.

Комбайнер Н. В. Расхожей ре
шил показать «класс» и. обошел 
К. В. Фурсевича. Совсем, как на 
автотреке. Фурсевич осерчал н 
на правах старшего велел жать 
оставленный Расхожевым огрех. 
Тот отказался. Фурсевич ударил 
комбайнера по лицу. Затем вошел 
в раж, свалил Расхожева и стал 
пинать ногами в лицо, в грудь. 
Третий пьяный комбайнер Н. Т. 
Шушунов не только,не остановил 
хулигана, но стал помогать ему.

Расхожева увез в больницу 
шофер Е. Г. Гордиенко. Но Шу
шунов решил задержать машину 
Егора Гавриловича, .чтобы погру
зить на нее зерно. Он. видите ли. 
не мог допустить холостого про
бега. Гордиенко но остановился.

и Шушунов, схватив ружье, вы
стрелил по скатам.

При всей этой безобразной сце
не присутствовал председатель 
колхоза тов. Соколов. Отреагиро
вал , он на это очень свое
образно: крепко выругался и... 
пошел по своим делам.

Злостным пьяницам нет места 
в нашем коллективе. Но Федор 
Григорьевич Соколов так, видимо, 
не считает. И преж де. всего пото
му, что пьет и водит машину в 
нетрезвом состоянии сам.

Вот здесь-то и кроется, мне 
кажется, корень зла. Руководя
щие работники порой не борются 
с пьянством, , а сами его, насаж
дают.

В, ЧУЧАЛОВ, 
начальник Парбигского от
деления милиции.

ОТ РЕДАКЦИИ. В нашей почте попадается немало писем, 
авторы которых, подобно Н. Соболеву и В. Чучалову, требуют 
нетерпимости к пьянству.

Многие из них правильно утверждают, что в своем падении 
виноват, прежде всего, сам любитель спиртного. Зачастую ни 
слезы жены, ни испуг детей, ни уговоры и требования товари
щей не останавливают пьяницу, пропивающего рабочую честь,
совесть.

Но бывает иначе. Слабовольный человек катится по наклон
ной плоскости, а рядом с ним находятся пособники, о которых 
сегодня рассказывают в письмах тт. Соболев и Чучалов. Это и 
по вине таких людей множится число пьяниц.

Мастер, по обычаям старой мастеровщины предлагающий 
новичку «обмыть» получку, покупку пальуо и т. д., товарищи 
по работе, предлагающие складчину, должны отвечать перед 
коллективом. К такому ответу надо привлечь и Лебедева, по
ставившего Мудрову пол-литру и толкнувшего слабохарактер
ного человека в пропасть пьянства.

А разве не достойны осуждения руководители, которые, по
добно председателю колхоза «Заветы Ильича» тов. Соколову, 
не считают пьянство за грех, равнодушно проходят мимо про
ступков пьяниц? Бакчарский райком КПСС должен строго Спро
сить с тов. Соколова за пособничество пьяницам и хулиганам.

Этот магазин существует 
всего месяц. Он поселился в 
Томске на углу улиц Красноар
мейской и Усова, в том помеще
нии, которое занимал когда-то 
мебельный магазин. Правда, три 
просторные комнаты, казавший
ся тогда мрачноватыми, теперь 
не узнать. Полы их выстланы 
метлахской плиткой. С высоких 
потолков свисают современные 
разноцветные светильники. Ог
ромные, без переплетов окна от
крывают доступ широким пото
кам света.

Несмотря на прозаичное наз
вание «Посуда и электротова
ры», новый магазин — это цар
ство современного стиля, сов
ременной эстетики быта.

...За зеркальными стеклами 
шкафов — изделия мастеров 
русского хрусталя, фарфор,
фаянс. Хрустальные кувшины, 
конфетницы, салатницы ка
жутся сделанными из чистейше
го голубовато-прозрачного гор
ного воздуха.

— В ваш магазин можно 
приходить не за покупками, а 
проем так -— полюбоваться,— 
говорю я молодому заведующе- 
му новым магазином Игорю 

! Леонову.
За три первых дня 1 работы 

магазин продал товаров на 
шесть тысяч шестьсот рублей!

...Обычная жизнь течет в ма
газине. Заходят покупатели. Их 
встречают приветливо, как же
ланных гостей. Предлагают по
суду. елочные игрушки, Прода
вец Борис Блинов показывает 
посетителям современные удоб
ные электроплитки, ночные све
тильники. А вечером этот 
скромный молодой человек са
дится за парту подготовитель
ных курсов в политехническом. 
В маленьком коллективе мага
зина учатся все. Тамара Лян- 
гузова — в одиннадцатом 
классе вечерней школы, Валя 
Багаева и Игорь Леонов—на то-

. « Я
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варо-промышленном отделении 
торгового техникума.

В. СОМОВ.
V

НА СНИМКЕ: в одном из от
делов нового магазина.

Ф ого Ф. Хнтрнневича.

С П Р О С .
Какими трудовыми . подарками 

ты встретишь XXIII съезд КПСС? 
Какой вклад внесешь в. подъем 
культуры торговли, в осуществ
ление реш ений. сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС? Эти вопросы 
звучали в докладах и выступле
ниях, на конференции работни
ков торговли и общественного пи
тания г. Томска.

Готовясь к конференции, ее 
участники познакомились с по
становкой дела на предприя
тиях, выпускающих товары для 
населения, побывали в передовых 
магазинах и столовых Томска. 
Продавцы, директора магазинов, 
работники столовых посетили 
выставки промышленных товаров, 
швейную, трикотажную и конди
терскую фабрики, а также, мага
зины «Белочка», «Елочка», Дом 
обуви, столовые 1 и 2 тре
ста столовых.

Начальник областного управ
ления торговли тов. Терентьев в 
своем докладе «Пути улучшения 
торговли и общественного пита* 
ния в г. Томске» привел инте
ресные цифры и факты. Товаро
оборот в нашей области за 6 лет 
увеличился на 37 ,4  процента. 
План 10 месяцев нынешнего го
да торговые предприятия области 
выполнили более чем на 102  про
цента. В юродах и селах продано 
товаров на 2 5 ,9  миллиона рублей 
больше, чем за тот же период 
прошлого года. В областном цент
ре сейчас нет торга, который бы 
не выполнял план товарооборота. 
Увеличились фонды на многие 
промышленные и продовольствен
ные товары, список дефицитных 
товаров постепенно сокращается. 
Заметно улучшилась торговля 
мясными и молочными продукта
ми, фруктами и овощами.

Дальнейшее развитие промыш
ленности и подъем сельского хо-

.  М А Г А З И Н
зяйства, рост 'благосостояния на
рода, требуют от работников тор
говли и общественного питания 
новых форм и методов в работе. 
Раздумывая над решениями сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС, ра
ботники магазинов, столовых, 
оптовых баз решили совершен
ствовать свои экономические зна
ния, учиться хозяйствовать, по
вышать культуру обслуживания 
томичей. .

Пока в работе магазинов и сто
ловых немало недостатков. Сеть 
магазинов, столовых, складов ра
стет медленнее, чем товарооборот. 
Например, за 6 лет семилетки 
товарооборот возрос на 37 про
центов, « а сеть предприятий— толь
ко на 8  процентов. Многие сто
ловые расположены в старых, 
неприспособленных помещениях.

Но и без ввода в строй новых 
помещений можно лучше обслу
живать покупателей, если внед
рять прогрессивные формы тор
говли. Кое-где с этим мед
лят. В некоторых магазинах 
торга «Гастроном» свертыва
ют новые формы торговли. В 
столовых Ш б о  организуют от
пуск обедов на дом, продажу 
комплексных обедов. Нет столо
вых, в которых бы посетителя 
встречал накрытый стол, не прак
тикуются семейные'' обеды и т. д.

Сеть магазинов самообслужи
вания не расширяется из-за не
хватки фасованных товаров, по
ставляемых промышленностью. 
Заведующий горторготделом тов. 
Васицкий рассказал, что конди
терская фабрика «Красная звез
да» в'прошлом году поставила 
фасованными только 1,2 процен
та сахаристых кондитерских изде
лий й четверть всей карамели. Не 
фасуют продукцию на мясокомби
нате, мелькомбинате,, оптовой ба-

Н О В Ы Й  П Р Е П А Р А Т
Ценное анестезирующее сред

ство получили медики. Это — 
фгоротан. Оригинальный метод 
синтеза этого фторорганическо- 
го соединения разработан ле
нинградскими химиками А. Г. 
Ошдевым и Е. К. Цируль. Все
союзный научно-исследователь
ский химико-фармацевтический 
институт рекомендовал фторо- 
тан в медицинскую практику.

Члён-корресгюндент Акаде
мии медицинских наук СССР 
профессор М. Д. Машковский 
сообщил корреспонденту ТАСС: 

**• Фгоротан обеспечивает

быстрое, без неприятных ощуще
ний действие наркоза,, хорошую 
управляемость глубиной анесте
зии. Он надежно защищает 
больного от операционного шо
ка и не вызывает осложнений 
при пробуждении. Большим до
стоинством этого средства яв
ляется и то, что он не воспла
меняется и, tie взрывается. В 
связи с этим препарат можно 
использовать в операционных 
при одновременном применении 
различной электроаппаратуры.

(ТАСС).

НЮРНБЕРГ ПРЕДОСТЕРЕГАЕТ
В читальном зале областной 

библиотеки имени Пушкина от
крылась книжная выставка на те
му: «Нюрнберг напоминает и 
предостерегает», посвященная 
двадцатилетию начала судебною 
процесса над фашистскими пре
ступниками.

«Урок истории» — так назы-
ваеТся первый раздел выставки. 
Здесь представлен двухтомник 
«Нюрнбергский процесс», который 
содержит в себе исторический ма
териал всею процесса, начавшего
ся 20 ноября 1945 года и закон
чившегося 1 октября 1946 года.

На стенде — книга польскою 
историка Датнера «Преступления 
немецко-фашистского вермахта в

отношении . военнопленных во вто
рой мировой войне»,

«Плен — эго страшная трагедия 
воина. Но пока идет война на ро
дине, мы должны бороться с вра
гом «десь, за колючей проволо
кой». Эти слова принадлежат му
жественному патриоту, Герою Со
ветского Союза, генерал-лейтенан
ту Д. М. Карбышеву, зверски за
мученному в концлагере фашиста
ми в фев вале 1945 года.

О стойкости духа советских лю
дей рассказывают представленные 
на выставке книги В. Лагунова «В 
подполье Бухенвальда», М. Конни- 
кова «В каменном мешке», Лари
на и Назарова «В памяти остается 
все!», С. Смирнова «Герои блока 
смерти». Этой теме посвящены
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i m S a AJ , M°CMBna" Область). В Объединенном институте ядерных иссле- 
дований создана новая экспериментальная установка для исследований в
канева" ПИоЗИлинейш'мТаРНЫХ ЧаСТИЦ ~  ДвУ™етровая пропановая пузырьковая 
чагтим’ Динриным Размерам, определяющим длину пробега изучаемых 

новав камеРа превосходит все аналогичные, имеющиеся в передовых 
лабораториях мира. Благодаря этому новая установка даст возможность повысить точность и эффективность исследований возможность по
™ ™ !1 7 0Г Л ' ’РОПаНО!Мо К1" Р1 Установлена на одном из антипротоиных 
ядерных ю" аи^юдействий3' ^  ^  "еРВЬ'е * ПТ“ ПВ «аедои

В разработке и создании камеры принимали участие советские, болгарские 
и немецкие специалисты. Ряд сложных заказов выполнили советские промыш
ленные предприятия. Юстировку оптической системы осуществил оптический 
институт ГДР.

Физики социалистических стран получили в свое распоряжение новый перво
классный прибор, расширяющий возможности исследований материи.

НА СНИМКЕ: механики готовят 2-метровую пропановчю пузырьковую ка- 
меру к эксперименту. . - ‘ '

(Фотохроника ТАСС),

С П О Р Т

ПЕРЕД ПОСЛЕДНИМИ ТУРАМИ
Подходят к концу полуфи

нальные соревнования мужско
го первенства РСФСР по шахма
там. В состоявшихся тринадца
том и четырнадцатом турах 
тройка лидеров укрепила свои 
позиции, хотя у нее сменился 
ведущий. Мастер Я. Русаков 
(Омск), сделав ничьи с кандида
тами в мастера А. Ивановым 
(Томск) и В. Дементьевым (Ке 
меровская область), уступил 
роль единоличного лидера свое
му земляку мастеру В. Тарасо
ву, который победил кандида
тов в мастера В. Юдина (Томск) 
и В. Небольсина (Кемеровская 
область). Теперь у В. Тарасова 
11 очко-в после 14 партий. Имея 
по 10,5 очка, второе а третье 
места делят Я. Русаков и крас
ноярский кандидат в мастера 
В. Чертков, победивший новоси
бирского кандидата в мастера 
В. Комбарева и своего земляка 
В. Ефимова.

На очко от лидирующей 
тройки отстают международный 
мастер -Г. Иливицкий (Сверд
ловск), выигравший у Дементье
ва и у перворазрядника А. При- 
ходоВского (Томск), и хабаров
ский кандидат в мастера 
Е. Пьянков, победивший канди
датов в мастера иркутянина

Ю. Корбуха и А. Иванова. 
Улучшил свое положение ир
кутский кандидат в мастера 
И. Еясуков. Одержав победы 
над А. Приходовским и масте
ром В. Журавлевым (Пермь), он 
набрал 8 очков и делит шестое- 
— седьмое места с В. Демен
тьевым На восьмом месте — 
томич А. Иванов, имеющий 7,5 
очка. По семь очков у В. Жу
равлева и В. Небольсина.

Вчера на турнире состоялся 
пятнадцатый тур.

В. КОКОРИН, 
главный судья соревнований.

ДОИГРЫВАНИЕ НЕОКОНЧЕННЫХ 
ПАРТИЙ

ТАЛЛИН. 1 декабря. (ТАСС). В 
день доигрывания неоконченных- пар
тий на 33-м чемпионате СССР, по, цгах- 
матам во встречах Кузьмин—Корчной 
и Керес—Микенас зарегпстрнрйваньГ 
ничьи. Еще до начала игры Бухман, 
признал себя побежденным в отло
женной партии пятого тура против 
Фурмана, а Лявданский сдал партию 
из шестого тура Штейну.

Сегодня же игрались и четыре пар
тии, пропущенные из-за болезни уча
стников в пятом туре. Первыми — 
вничью закончили игру Оснос и Саха
ров. у ■;

Так же завершились партии Бахов-( 
ского со Штейном и Гуфельла с По- 
лугаевским. Партия Васюков—Тайма
нов отложена с преимуществом у Ва
сюкова. - - ' •

большой том документов, фотогра
фий, писем «Воспрянет род люд
ской», книга «Война за колючей 
проволокой» и многие другие кни
ги.

Второй раздел выставки «Агрес
соров — к -oreetyf!» посвящен тра
гедии вьетнамского, народа, став
шего жертвой агрессии американ
ской военщины. Нюрнбергский 
процесс, видимо, ничему не научил 
некоторых американских генера
лов. Книга английского журнали
ста: У. Бэрчетта «Война в джунг
лях Южного Вьетнама» написана 
им в результате, поездки в осво
божденные районы Южною Вьет
нама.

Советские журналисты Ю. Жу
ков и В. Шарапов два месяца про
вели .л  Демократической Респуб
лике Вьетнам и написали книгу-ре
портаж «Вьетнам, 1965».

Книги, статьи из журналов, ил
люстрации говорят о мужествен
ной борьбе вьетнамского народа с
агрессорами.’

Т. СКОБЛЯКОВА.

з е , «Росмясорыбторга» и на дру
гих предприятиях, базах.

Многие магазины не выпол
няют план товарооборота из-за 
того, что не завозят вовремя то
вары, которые в достаточном ко
личестве выпускает промышлен
ность. Директора магазинов и 
столовых зачастую безответствен
но составляют заказы на буду
щий год. Торги и управление 
торговли плохо контролируют, 
какие товары есть в магазинах.

Необходимо лучше изучать 
спрос покупателей. Об этом под
робно рассказала в своем докладе 
«Новое в коммерческой и эконо
мической работе в промышлен
ных магазинах и базах» замести
тель начальника управления тор
говли тов. Сальникова.

Незнание спроса, неправильно 
составленные заявки привели к 
тому, например, что в этом году 
заказали хозяйственного мыла на 
50.0 тонн больше., чем требуется. 
На будущий год не заказано ни 
одной газовой плиты, хотя город 
газифицируется. Магазины спор
тивных товаров торгуют ружья
ми, а патронов к ним нет.

Сентябрьский Пленум ЦК 
КПСС, подчеркнула тов. Сальни
кова; требует улучшения коммер
ческой работы. Повышается от
ветственность коллективов про
мышленных предприятий, служ
бы, Транспорта за невыполнение 
договоров и перевозку продук
ции, а также ответственность ра
ботников прилавка за продажу то
варов. Нужно учиться считать, 
овладевать экономическими зна
ниями.

Предстоит немало потрудиться, 
чтобы полностью освоить средства, 
отпущенные на реконструкцию и 
строительство. В 1 9 6 6 — 1 9 7 0
годах намечено построить в Том
ске 1 12  магазинов и 36 столо
вых, универмаг, теплично-парни
ковый комбинат, холодильник,
оптовую базу, склады, централь
ный рынок, ряд овощехранилищ.

В ближайшие 2 — 3 года
в магазинах установят современ
ное оборудование. Надо органи
зовать в ряде магазинов продажу 
сопутствующих товаров, увели
чить поставку их в фасованном
виде. Будут открыты специа
лизированные магазины и уни
вермаги, созданы фирменные
предприятия.

Много внимания конференция 
уделила улучшению качества про
дукции в столовых, буфетах и 
ресторанах. Новое технологиче
ское оборудование, переход на
полуфабрикаты, а также широкое 
распространение лучшего опыта, 
учеба работников столовых, вос
питание творческого подхода к де
лу.?— вот пути к этому.

В. ЛИТВИНОВА.

КАКИМ БУДЕТ 
Д Е К А Б Р Ь ?

Чем порадует или огорчит нас пер
вый месяц зимы?

Холоднее, чем Ьбычно, будет, на 
большей части территории нашей 
страны. Правда, в некоторых райо
нах Сибири и Дальнего Востока тем
пература ожидается выше обычной 
на 2—4 градуса.

В умеренных широтах осадки 
меньше нормы, на остальной терри
тории Советского Союза — больше и 
около нормы Чаще ожидается пас
мурная погода с осадками — снег, 
иногда мокрый, кое-где метели, ту
маны и гололед. Только на юге и в 
Средней Азии будут преобладать 
небольшая и переменная облачность, 
временами дождь и снег с дождем. 
Очень ветрено будет на севере и в 
Прибалтике.

На европейской территории Сою
за в первой пятидневке и в середин» 
третьей декады (на юге в конце вто
рой—начале третьей), вероятно, по
высится температура: днем до оттепе
ли, а на севере — до нуля градусов. 
Заметно похолодает в третьей и в  
последней пятидневках: минимально
на севере до минус 25—32 градуса, 
в центральных—до минус 15—20, на 
юге — до минус 10—15. __
• В Прибалтике будет очень неустой
чивая погода: в середине месяца — 
минус 3—7, на Украине и Кавказе— 
холодно. Около середины месяца и в 
последней пятидневке до 13—18, на 
севере Украины—до 20 градусов мо
роза, В первой пятидневке и в  конце 
второй—начале третьей декады су
щественно потеплеет: днем — до 7, 
а на юге—до 12 градусов выше нуля. 
На Украине — метели. Осадки на ку
рортах Крыма и Кавказского побе
режья близки к средним многолет
ним. Между 17 и 23 декабря—тепло: 
плюс 15—20 градусов.

Очень капризная погода, со снего
падами и метелями, с туманами И 
сильными ветрами, с гололедом и рез
кими колебаниями температуры ожи
дается в Казахстане и на юге Запад
ной Сибири. Значительно понизится 
температура (до минус 25—35 граду
сов) около середины месяца и в 
третьей декаде. На юге Казахстана во 
второй пятидневке возможны оттепе
ли.

В Восточной Сибири только в Чи
тинской области будет преобладать 
малооблачная погода без существен
ных осадков. Холода до 50—55 гра
дусов во второй пятидневке и: в конь 
це второй декады. Около середины 
месяца морозы ослабеют.

В Средней .Азии декабрь характе
ризуется частыми колебаниями темпе
ратуры. Похолодает между третьей и 
последней пятидневками, когда ртут
ный столбик упадет до минус 13. А 
во второй и четвертой пятидневках он 
поднимется до плюс 20 градусов.

На Дальнем Востоке — частые сне
гопады. На побережье ветер усилится 
до 15-20 метров в секунду. В При
морском крае по утрам туманы. В 
континентальных районах холод до 
минус 25—30, в Магаданской обла
сти — до минус 50— 55 градусов. А 
на побережье—минус 18—25. Однако 
иногда может даже на Чукотке по
теплеть до нуля градусов.

ПОГОДА

3 декабря по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5 —10 метров 
в секунду, температура 13— 18 
градусов мороза, пО востоку тер
ритории — 20—25 градусов моро
за.

В Томске — облачная погода 
с прояснениями, слабый снег, ве
тер юго-западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура 14—16 гра
дусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

3 декабря — «Жаркое лето в Берлине»
Начало спектакля — в 19 час. 30 мпн.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Метель» — 9, 10-40, 
12-20. 14. 15-40, 17-20: IS. 20-40, 22-20. 
Малый зал — «Закон и кулак» — 9 
1(1-55. -12-50. 14-45, 16-40. 18-35, 20-30.
22-25, Дети, до 16 ле.т не допускаются. 
Зал кинохроники — «Друзья среди 
друзей*. «Тропою героя». «Март, ког
да он кончается» — 10/ 12-20, 14-40, 
17;- 19-20. 21-40. «Молодость древней-зем- 

. ли», «Доброй души человек» — 11-10, 
' 13-30, • 15 :50 18-10. 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой1 лал — «Метель» «— 9-20, И, 
12-40. 14-20, '1б,' 17-40, 19-20, 21, 22-40. 

,ч Зеленый нал ,.•** «Метель»: — 11 -30, 13-10, 
14-50. 1§-.30, .13-10, 19-50., 21-30. На удли
ненном <:ег.нсе демонстрируется1 фильм 
«Человек пошел в космос».
Для детей «Приключения Геккль- 
берри Финна» 9-30.

имени И. ЧЁРНЫХ
Большой тал — «Метель» — 9-40,
11-15, 12-50, 14-25, 16. 17-35, 19-10, 20-45, 
22-20. .;п  .
Малый зал — «Закон и кулак» — 
9-40, 11-30. 13-20, 15-10, 17. 18-50, 20-40.

• Дети до 16 лет не допускаются.
На 'удлиненном сеансе1 демонстрирует
ся фйльм «До новых встреч».

«ПИОНЕР»
—Новый цветной сборник мультипликз- 

ssrДноннШЬ Фильмов- 9-30.; 10 40,, :Ш50, 137

* 55 2 1 * 5 0 .; 1C

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Игра без правил» — 15, 17, 19, 21.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ПЯТНИЦА, 3 ДЕКАБРЯ 
18.30. «Наука против рака». (Передача 

первая). 19.10. Концерт Воронежского рус
ского народного хора. 20.00. Телевизион
ный экономический лекторий. 20.20. Теле
фильм «Подарок Грибоедова». 20.40. Те
левизионные иовости. 21.00. Художествен
ный фильм «Наперекор судьбе». Детям до 
16 лёт смо1реть не разрешается.

»о □□□□□ □ попо □□□□□□□□ □□□□□□□□ о DQ оооп^/

□ Столопая № 2 треста столо*§ 
§вых ставит в известность все§ 
° организации о том, что выдан-g
□ ные талоны на диетическое пи-g
□ тание будут ' действительные 
g только до 1 января 1966 года.§
□ После указанного срока npe-g
□ тензии приниматься не будут, g
Я ‘ S^□опаппоааооаоооопаооааапопопапаопь?

Приемные пункты комбината «Обувщик» возобновили прием 
обуви в ремонт на кожаных и пласткожаных подметках.

Комбинат принимает в ремонт валяную обувь.
■ Сроки ремонта сокращены: мелкий — до 4 ,дней, средний — 

до 6 дней, крупный — до 13 дней.
Приемные пункты: Набережная реки . Утайки, 6. переулок 

■ Плеханова, 2, проспект имени Кирова, 3, Дальне-Ключевская 
(трамвайное кольцо), улица Усова, 15 (студгородок).

Указанные выше приемные пункты работают с 8 час., утра до 
20 час. без выходных дней.

Остальные приемные пункты работают с 10 час. утра до 18 
час., перерыв на сбед — с 14 до 15 час.

ГРАЖДАНЕ1 Ремонтируйте кожаную обувь,- не ожидайте 
летнего сезона. .

/  Стадиону «Труд» требуются 
рабочие (мужчины). Зарплата 70 
руб. в месяц.

Обращаться; к директору-ста-, 
диона, -

г. Томен 50, типография 
«Красно» знамя».
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